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DESIGNA INE 
CONSEJEROS 
DISTRITALES PARA 
ELECCIÓN DE 
JUECES

EN IMPUNIDAD, LOS 
FEMINICIDIOS, CRITICAN

 › Centro de Derechos Humanos Digna 
Ochoa reprueba los resultados que 
arroja el Portal de Información sobre 
Feminicidios en Morelos (PIFEM)

FISCALÍA PIDE MIL 280 MILLONES 
DE PESOS PARA 2025

Viable, huelga 
en la UAEM

 » SINDICATOS PUEDEN REALIZAR EL EMPLAZAMIENTO POR LA FALTA DE PAGO DEL AGUINALDO; ESTÁ FIRME 
GESTIÓN DE RECURSOS PARA PAGAR LA PRESTACIÓN A LOS TRABAJADORES, AFIRMA LA RECTORA VIRIDIANA 
AYDEÉ LEÓN 

HOY ESCRIBEN:

P›6

ESTRATEGIAS
Jesús Castillo García

¿Terminó la luna 
de miel?

“Estamos para servir al pueblo de Morelos”: 
Margarita González Saravia

 › Sostiene la gobernadora encuentro histórico con autoridades municipales electas para 
presentar plan de trabajo en unidad y garantizar gobernabilidad en Morelos
 › La titular del Poder Ejecutivo ratificó que su administración respetará en todo 

momento la autonomía de los ayuntamientos

Entrega 
Congreso 
Presea 
Xochiquetzalli 
2024 a Ixlol 
Preciado 

Se alcanzarán consensos para 
presupuesto: Jazmín Solano

Emiten alerta epidemiológica por 
bacteria en hospitales

 › El Congreso aprobará el paquete económico 2025 
de manera puntual, reitera la presidenta de la Mesa 
Directiva 

 › El presidente municipal en funciones y electo de 
Cuernavaca participó este miércoles en el encuentro 
entre el gabinete del gobierno del estado y autoridades 
municipales electas  

Refuerza Guardia Nacional vigilancia 
en la autopista México-Cuernavaca Responsables de seguridad en 

municipios serán evaluados
 › Alcaldes electos presentarán ternas de prospectos que 

serán valorados por secretarías de Seguridad estatal y 
federal y la Sedena

 » PARA ATENDER TEMAS COMUNES EN LOS MUNICIPIOS

Convoca José Luis Urióstegui a 
alcaldes electos a cerrar filas 
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JUSTICIA

La semana pasada, en la Cámara de Diputados federal se apro-
bó un punto de acuerdo en el que se pedía al titular de la Se-
cretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García 

Harfuch, difundir información pormenorizada sobre los feminici-
dios cometidos en todas las entidades.

En Morelos parecía que esa tarea ya estaba hecha con la puesta 
en marcha del Portal de Información sobre Feminicidios en Mo-
relos (PIFEM) y la instalación del Comité de Evaluación y Segui-
miento del Procedimiento de Investigación Ministerial, Policial 
y Pericial en Casos de Muertes Violentas contra Mujeres en la 
entidad.

Sin embargo, los esfuerzos para combatir este delito en la enti-
dad deben ir más allá de contar con plataformas que concentren 
información, pues se demuestra que la simple visibilización de 
los casos o estadísticas se queda corta en la búsqueda de justicia. 

La tarea debe estar en brindar una verdadera protección a las 
víctimas y a sus familias, y eso pasa, irremediablemente, casti-
gando a los responsables.

La gobernadora Margarita 
González Saravia sostuvo un 
encuentro con presidentas y 

presidentes municipales electos de 
los 36 municipios del estado, que 
entrarán en funciones a partir del 1 
de enero del 2025, en donde reafirmó 
que el Poder Ejecutivo está abierto 
para trabajar de manera coordinada y 
sacar adelante a Morelos. 
Durante esta reunión, la mandataria 
estatal estuvo acompañada por inte-
grantes del gabinete; en este sentido, 
Juan Salgado Brito, secretario de Go-
bierno; Miguel Ángel Urrutia Loza-
no, titular de la Secretaría de Seguri-
dad y Protección Ciudadana (SSPC); 
Mirna Zavala Zúñiga, secretaria de 

Hacienda; Karla Aline Herrera Alon-
so, secretaria de Educación, y Edgar 
Antonio Maldonado Ceballos, conse-
jero Jurídico, explicaron las políticas 
y estrategias a ejercer con los ayunta-
mientos desde cada una de las áreas 
que les corresponden. 
“Sepan que nosotros queremos coor-
dinarnos, queremos ayudar, porque 
al final todo es un sólo territorio y 
si unimos esfuerzos para mejorar las 
condiciones de nuestra gente vamos 
a tener un buen periodo de gobierno 
entre todas y todos, estamos abiertos 
a propuestas; cuenten con nosotros, y 
como lo dije, no estamos en partidos, 
estamos para servir al pueblo de Mo-
relos”, puntualizó la primera gober-

nadora en la historia de la entidad. 
Asimismo, destacó que su adminis-
tración respetará en todo momento la 
autonomía de los ayuntamientos, y 
mantendrá comunicación y cercanía 
permanente con las y los alcaldes. 
Margarita González Saravia agre-
gó que a partir del mes de enero del 
2025, cada una de las secretarías del 
Poder Ejecutivo sostendrá encuen-
tros con las y los ediles, por regiones, 
para atender temas en específico a fa-
vor de la población. 
Durante la mesa de trabajo, las alcal-
desas de Tetecala, Puente de Ixtla, y 
los ediles de Cuernavaca, Tepoztlán 
y Yecapixtla coincidieron en que la 
convocatoria de este miércoles es re-

levante e histórica, ya que se planteó 
el apoyo y colaboración del gobierno 
estatal para construir soluciones en 
beneficio de la gente. 
Cabe mencionar que a esta reunión 
de trabajo acudieron Alan Dupré 
Ramírez, secretario de Desarrollo 
Sustentable; José Víctor Sánchez 
Trujillo, titular de la Secretaría de 
Desarrollo Económico y del Traba-
jo (SDEyT); Francisco León y Vélez 
Rivera, director Instituto de Desarro-
llo y Fortalecimiento Municipal del 
Estado de Morelos (Idefomm); y Al-
fonso de Jesús Sotelo Martínez, pre-
sidente de la Comisión de Seguridad 
Pública y Protección Ciudadana del 
Congreso local.

“Estamos para servir al pueblo de Morelos”: 
Margarita González Saravia

 » SOSTIENE LA gobernadora encuentro histórico con autoridades municipales electas para presentar plan de trabajo en unidad 
y garantizar gobernabilidad en Morelos

 » LA TITULAR del Poder Ejecutivo ratificó que su administración respetará en todo 
momento la autonomía de los ayuntamientos
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TLAULLI ROCÍO PRECIADO

 
El secretario de Gobierno, Juan Sal-
gado Brito, informó que se acordó 
con alcaldes electos que la próxi-
ma semana presentarán las ternas 
de posibles titulares de seguridad 
pública en los municipios para que 
los prospectos sean evaluados por el 

Ejército, la Secretaría de Seguridad 
y Protección federal y la secretaría 
del ramo estatal.
El funcionario fue entrevistado por 
diversos representantes de medios de 
comunicación luego de un encuentro 
con los ediles que entrarán en funcio-
nes el primero de enero del 2025.
Dijo que se programó una próxima 

reunión con el titular de Seguridad 
en el estado, Ángel Urrutia Lozano, 
con el fin de hacer una revisión y 
presentar los requerimientos en ma-
teria de equipamiento, patrullas, 
armas, personal, cámaras de video-
vigilancia, entre otros temas, con el 
propósito de hacer una gestión glo-
bal ante la Federación.  
“Es indiscutible que el mayor reto 
que se enfrenta, y eso desde antes 
de tomar posesión de este gobierno, 
es la inseguridad, y lo tenemos pre-
sente”, declaró.
Por otro lado, el responsable de la 
política interna dijo que por el mo-
mento no se tienen “focos rojos” 
identificados en la toma de protesta 
de las nuevas administraciones mu-
nicipales, pero se ha solicitado a los 
alcaldes electos “que estén alertas 
frente a cualquier signo, no sólo de 
protesta social, sino de asechanzas 
de la delincuencia, para que con el 
apoyo de la Guardia Nacional del 
Ejército y de la SSP acudamos a la 
protección”.
La próxima semana se espera que 
los futuros presidentes municipa-
les presenten las ternas de personas 
propuestas para ser titulares de se-
guridad en sus equipos, para ir pro-
cesando los exámenes de control y 
confianza y demás procesos. Co-
mentó que en caso de que ninguna 
de las propuestas reúna los requi-
sitos, podrían ser designados otros 
funcionarios; incluso, habló de al-

gunos militares en retiro que están 
dispuestos y la zona militar podría 
apoyarles en respeto a su autonomía 

municipal, como propuesta o cola-
boración.  Responsables de seguridad en 

municipios serán evaluados
 » ALCALDES ELECTOS presentarán ternas de prospectos 

que serán valorados por secretarías de Seguridad estatal y 
federal y la Sedena

JUAN SALGADO, SECRETARIO de Gobierno, anunció también un próximo 
encuentro del titular de la SSPC con alcaldes electos.
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La presidenta de la Mesa Directiva del Con-
greso del estado, Jazmín Solano López, ga-
rantizó que el Presupuesto de Egresos y la 
Ley de Ingresos 2024 se aprobará a más tar-
dar el 15 de diciembre, a pesar de las diferen-
cias que persisten entre las fuerzas políticas 
para la integración del paquete económico.
Dijo que continúan las reuniones con auto-
ridades del gobierno del estado y los repre-
sentantes de los organismos públicos autóno-
mos, a fin de llegar a consensos.
Reconoció que persisten las diferencias entre 

El fiscal General del Estado, Uriel Carmona 
Gándara, atribuyó al cártel de La Familia Mi-
choacana la autoría de la masacre perpetrada 
hace unos días en el municipio de Jiutepec, y 
rechazó cualquier relación de padrinazgo con 
Ricardo “N”, hijo de la exdiputada morenista 
Macrina Vallejo Bello, y quien fue detenido 
hace unos días por la Policía de Cuernava-
ca en posesión de dos armas largas, un arma 
corta, un artefacto explosivo y cargadores.
Tras acudir al Congreso de Morelos para sos-
tener una reunión con los legisladores de la 
Comisión de Hacienda, Presupuesto y Cuen-
ta Pública, el fiscal fue cuestionado por los 
medios de comunicación sobre varios temas 
en la agenda de procuración de justicia.
El primero de ellos fue sobre la filtración del 
contenido de una tarjeta informativa rela-
cionada con la aprehensión de Ricardo “N” 
y Jaime “N”, en la que se asegura que los 
detenidos alardearon con contar con la pro-
tección y padrinazgo del fiscal estatal para 
presionar a los elementos policiacos para ser 
dejados en libertad.  
Cuestionado al respecto, Carmona Gándara 
respondió: “no tengo yo ahijados”, y detalló 
que la fiscalía estatal tiene abierta una carpe-
ta de investigación en la que la exdiputada, 
Macrina Vallejo, y su hijo Ricardo “N” apa-
recen como víctimas del delito de amenazas, 
luego de que sus nombres aparecieron en una 
narcomanta.
También dijo desconocer la carpeta de in-
vestigación relacionada con la detención del 
hijo de la exlegisladora, por ser un asunto a 
cargo de la Fiscalía General de la República, 
y adelantó que el joven habría sido vinculado 
a proceso, sin dar más detalles.   
Otro tema abordado fue la masacre ocurrida 
en un domicilio en la colonia Vista Hermo-
sa de Jiutepec la noche del 30 de noviembre, 
donde nueve personas fueron privadas de la 
vida.
El fiscal atribuyó la autoría del multihomi-
cidio al cártel de La Familia Michoacana, 

los diputados locales sobre la distribución de 
los recursos.
Sin embargo, sostuvo que el proyecto del 
Presupuesto deberá aprobarse a más tardar el 
15 de diciembre, y la distribución de los re-
cursos deberá garantizar un mayor desarrollo 
para Morelos.
“Los diputados del PAN y el resto de las ban-
cadas están en su derecho de presentar su 
contrapropuesta, lo que es claro es que debe-
mos de abonarle a un paquete económico que 
vaya encaminado a hacer crecer económica-
mente y socialmente al estado de Morelos”, 
declaró. 

porque las investigaciones apuntan a que 
las víctimas estaban presuntamente ligadas 
al grupo delictivo denominado Los Linos, y 
por lo tanto “se trata de una pugna entre or-
ganizaciones delincuenciales”.
Sobre el asesinato de un niño de 11 años 
durante una balacera ocurrida cuando unos 
presuntos extorsionadores atacaban a un 
comerciante en el municipio de Yautepec, 
informó que buscará reunirse con la madre 
del menor ante el reclamo de justicia de la 
familia, y sostuvo que las investigaciones en 
este caso avanzan, pero no pueden revelarse 
datos porque las indagatorias están en curso.
En torno al presupuesto, detalló que para el 
ejercicio fiscal 2025 la FGE solicitó al Con-
greso un presupuesto de mil 280 millones de 
pesos, que equivale a una petición de aumen-
to del 28% con respecto al 2024.
Indicó que acudió a la reunión con los legis-
ladores de la Comisión de Hacienda, Presu-
puesto y Cuenta Pública para argumentar por 
qué requiere el incremento presupuestal.
Uno de los motivos, dijo, es que un juez fe-
deral ordenó la creación de la Fiscalía Espe-
cializada en Combate a la Tortura, y el orga-
nismo autónomo no cuenta con presupuesto 
para su operación, por lo que requirió a los 
diputados 50 millones de pesos para dicha 
fiscalía.
Incluso, advirtió que de no estipularse en el 
presupuesto de la fiscalía estatal esta partida 
financiera, los legisladores podrían ser suje-
tos de sanciones por desacato judicial.
Carmona Gándara también aprovechó para 
recordar a los diputados que les hizo una in-
vitación para conocer físicamente las insta-
laciones de la fiscalía, pero ninguno de ellos 
le ha tomado la palabra.
“El año está terminando y no hemos recibido 
en la fiscalía del estado la visita de ningún 
legislador. Yo los he invitado a que vayan a 
conocer la operación, que conozcan las áreas 
físicamente de la fiscalía”, dijo, al refrendar 
la invitación a realizar un recorrido por la 
FGE para que directamente conozcan la ope-
ración del órgano autónomo.  

almg783@hotmail.com

ANA LILIA MATA

Se alcanzarán consensos para 
presupuesto: Jazmín Solano
 › El Congreso aprobará el paquete económico 2025 de manera puntual, 

reitera la presidenta de la Mesa Directiva 

Pugna entre grupos delictivos, 
multihomicidio en Jiutepec: Carmona
 › El fiscal estatal niega “padrinazgo” con hijo de exdiputada detenido

maciel@launion.com.mx

MACIEL CALVO

El fiscal General del Estado (FGE), Uriel 

Carmona Gándara, solicitó al Congreso del 
estado la asignación de mil 280 millones de 
pesos como presupuesto para el 2025.

TONY RIVERA

Fiscalía pide mil 280 millones 
de pesos para 2025

 » EL TITULAR de la FGE comparece ante diputados y justifica el 
requerimiento presupuestal 

almg783@hotmail.com

ANA LILIA MATA

LA PRESIDENTA DE la Comisión de Hacienda, Andrea Gordillo, pidió al fiscal general mayores 
resultados en la procuración de justicia. 

Carmona Gándara se reunió este miércoles 
con los diputados integrantes de la Comisión 
de Hacienda, Presupuesto y Cuenta Pública, 
ante quienes justificó el recurso solicitado 
para el próximo año.
Expuso que busca crear una “Fiscalía es-
pecializada en el combate a la tortura”, así 
como el fortalecimiento de áreas como el 
servicio forense, Ministerio Público, entre 
otras áreas.
A pesar de los cuestionamientos de organiza-
ciones sociales por la falta de resultados por 

parte de la FGE, los legisladores decidieron 
no hacer preguntas a Carmona Gándara, y la 
presidenta de la Comisión de Hacienda, An-
drea Gordillo Vega, sólo emitió un mensaje 
sobre la necesidad de generar transparencia 
y mayores resultados en la procuración de 
justicia.
Después de 43 minutos de exposición de mo-
tivos, el fiscal se retiró del Congreso del es-
tado sin que a la fecha se haya presentado a 
rendir cuentas sobre su trabajo, a pesar que se 
trata de una responsabilidad constitucional. 
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Jesús
Castillo

• jescas70@hotmail.com• 

La gobernadora Margarita González 
Saravia supo salir bien librada del es-
pectáculo que —preparado o no— se 

suscitó en la explanada del zócalo el pasado 
martes, y que significa el primer incidente 
al que está expuesto un gobernante. Si se 
le quiere ver el lado positivo, tuvieron que 
pasar más de dos meses para que hubiera 
un detalle no previsto en su logística que 
hasta ahora había transcurrido literalmente 
“como miel sobre hojuelas”. 
Para los que no han visto el video, resul-
ta que el pasado martes, durante un evento 
público en la Plaza de Armas con motivo 
del Día Mundial de la Discapacidad, la 
mandataria fue abordada por algunos me-
dios de comunicación que le pidieron que 
contestara a sus preguntas. Si algo ha ca-
racterizado a Margarita, es su disposición a 
dar entrevistas a cualquier persona, incluso 
a esos que no publican más que en su muro 
de Facebook, así que esta vez no fue la ex-
cepción. Lo que no se esperaba, es que las 
preguntas fueran de algo totalmente dife-
rente al tema que se estaba tratando en ese 
momento. 
Luego, de la nada surgió una mujer que gri-
taba sin que se le entendiera mucho de qué 
hablaba. Decía que “no se hagan tarugos, 
en La estación (suponemos que se refiere 
a la colonia Patios de la Estación) se están 
llevando a los niños y a las adolescentes”. 
Entre sollozos, la mujer mencionaba que no 
hay centros de rehabilitación y que las auto-
ridades “no hacen nada”. 
La gobernadora se retiró sin hacerle caso, 
mientras un reportero cuestionaba: “¿No va 
a atender a las víctimas?”. 
Bien pudo ser (sin que nos conste), un 
“show” armado para incomodar a la apa-
cible Margarita, que no explotó como sí lo 
hizo la entonces senadora Lucy Meza en 
algo similar que le prepararon en la presi-
dencia municipal de Cuautla. 
Sin embargo, no podemos negar que los 
hechos sobre los que la cuestionaron exis-
ten. Que la delincuencia está arraigada en 
los patios de la estación se pudo advertir 
desde que se llevaron a varios vecinos de 
esa comunidad y aparecieron muertos en un 
camino de terracería, rumbo al tiradero de 
basura de Loma de Mejía, en Cuernavaca. 
El cobarde asesinato de un niño de 12 años 
es un hecho que indigna a cualquiera. Nue-
ve jóvenes asesinados en una casa de la co-
lonia Vista Hermosa de Jiutepec, nos causa 
impacto a quienes tenemos hijos de esas 
edades, y no se justifica con que se dedica-
ran a actividades ilícitas. Eso sin contar las 
ejecuciones de todos los días en todas las 
regiones de la entidad morelense. Podrán 
decir que en Guerrero y Michoacán están 
peor, pero a nosotros lo que nos interesa es 
nuestra entidad. 
En esta columna hemos sostenido que nin-

gún candidato debe prometer que acabará 
con la delincuencia. Eso es imposible y 
la estrategia “la quemó” el ex gobernador 
Graco Ramírez, cuando basó su campaña 
en prometer que acabaría —así de deter-
minante— con la delincuencia en Morelos 
en 180 días, y que si no cumplía, se iría a 
la mitad del sexenio mediante la figura de 
la revocación. Después admitiría (como el 
chiste del changuito y el león) que nomas 
estaba de “pinche hablador” pero que hizo 
lo que se pudo. 
Eso fue del 2012 al 2018, y luego vino el 
futbolista Cuauhtémoc Blanco, quien le pi-
dió al presidente que recomendara a alguien 
para Seguridad Pública y le mandó a un al-
mirante retirado que sólo vino a vacacionar 
durante seis años y que lo único que hacía 
cuando le preguntaban por qué había tantos 
homicidios era barajar los nombres de los 
grupos delincuenciales como si estuviera 
hablando de conjuntos musicales. 
Menos mal que desde que Margarita Gon-
zález Saravia presentó a su secretario de 
Seguridad advirtió que no era ningún su-
permán, y que tampoco le pondría un plazo 
para que demostrara su capacidad o presen-
tara su renuncia. 
Miguel Ángel Urrutia Lozano ha demostra-
do que tiene disposición de hacer bien las 
cosas, y al menos hasta ahora no ha dado 
muestras de corrupción, pero tampoco ha 
logrado ninguna hazaña en lo que lleva al 
frente de la extinta Comisión de Seguridad 
Pública. Lo malo es que mientras él avanza 
a paso firme pero lento, la delincuencia si-
gue su imparable tarea de eliminar gente, de 
cualquier sexo y edad. 
Por otro lado, Urrutia Lozano ya comenzó a 
caer en el viejo truco de inflar las noticias. 
Una de ellas es el “rescate” de la afamada 
chef y su esposo, lo que originó que la pro-
pia víctima diera las gracias a la goberna-
dora. Sin embargo, ¿por qué no decir que 
los secuestradores al ver tanto movimiento 
de las corporaciones tanto federales como 
estatales dejaron ir a la pareja?
Al parecer hoy habrá una conferencia de 
prensa sobre temas de seguridad. Se habla-
rá de coordinación entre las diversas ins-
tituciones. En política llamamos “Luna de 
Miel” a ese periodo en el que el nuevo go-
bernante tiene un periodo de gracia simple-
mente porque no se le puede reclamar nada 
de lo que hizo o dejó de hacer el gobierno 
anterior. Ese periodo puede durar dos me-
ses, cuatro, o hasta seis meses. Pero no más. 
Cuauhtémoc Blanco era un neófito en la po-
lítica por lo que gobernó “como Dios le dio 
a entender”, pero Margarita es una mujer 
avezada en la política que además está ro-
deada de verdaderos “viejos lobos de mar”, 
que saben cómo sortear vicisitudes como la 
del pasado martes. 
Quizás alguno de ellos ya le haya dicho que 
la campaña ya se acabó y que ahora es tiem-
po de gobernar. Menos eventos multitudi-
narios y más horas en la oficina. Ya estuvo 
bien de abrazos y felicitaciones, ahora es 
necesario ponerse a trabajar. Un informe de 
los primeros 50 días sólo se le habría ocu-
rrido a Andrés Manuel López Obrador, bajo 
la justificación de que los 100 días caen en 
periodo vacacional y nadie se va a acordar. 
Hay asuntos importantes como es la desig-
nación de un director de la Defensoría Pú-
blica que quedó acéfala porque la ex dipu-
tada Paola Cruz protestó el cargo y después 
lo dejó tirado por irse a manejar los dineros 
del partido. 
Administrar un estado es difícil, pero nadie 
dijo que sería fácil. 
HASTA MAÑANA. 

¿Terminó la 
luna de miel? De cara a las fiestas decembrinas, el presidente 

municipal de Cuernavaca, José Luis Urióstegui 
Salgado, hizo un llamado a los habitantes y vi-
sitantes a evitar el uso de plásticos y pirotecnia 
que -además de generar afectaciones al medio 
ambiente-, estresan de manera significativa a 
los animales de compañía y los que viven en 
calle. 
En la sesión de Cabildo ordinario, José Luis 
Urióstegui recordó que desde hace varios años 
en Morelos se ha regularizado la utilización de 
plásticos de un solo uso, por lo cual es necesa-
rio que en esta temporada que se incrementa la 
generación de residuos sólidos, se disfruten las 
fiestas decembrinas de forma sostenible, evitan-

do los plásticos de un solo uso como el unicel, 
bolsas y popotes. 
Además de resaltar que es fundamental evitar el 
uso de pirotecnia y cohetes que llegan a generar 
incendios que afectan a muchas personas y las-
timan a los animales domésticos, generándoles 
grandes repercusiones a su salud. 
La regidora Wendi Salinas Ruiz, promotora de 
esta iniciativa de cuidado al medio ambiente, se 
sumó a este exhortó a la población, subrayando 
que es indispensable seguir adquiriendo buenas 
prácticas a partir de una perspectiva de ciudad 
más inclusiva, verde y próspera, eliminando el 
uso de desechos que no son reutilizables.

Exhorta alcaldía a celebrar fiestas 
decembrinas sin pirotecnia
 › Y evitando los plásticos de un solo uso
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iGANA  MUY FÁCIL TUS 
BOLETOS*!

Sólo presenta este anuncio recortadoy obten dos 
cortesías en:

* Promoción válida a 2 boletos por recorte y disponibilidad de cortesias por día.
No Aplica con otras promociones.

Las oficinas de La Unión de Morelos ubicadas en
Av. Vicente Guerrero No. 777 Col. Tezontepec

Cuernavaca, Morelos 
en Horario de 13:00 a 16:30 hrs.

 el día de hoy

Y en la oficinas de Grupo Audiorama ubicadas en
Av. Morelos 309, Cuernavaca Centro,

en Horario de 10:00 a 16:30 hrs. 
el día de hoy
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El presidente municipal de 
Cuernavaca, José Luis Uriós-
tegui Salgado, participó este 

miércoles en un encuentro convo-
cado por la gobernadora Margari-
ta González Saravia e integrantes 
del gabinete estatal con alcaldesas 
y alcaldes electos destacando que, 
si bien es fundamental el trabajo 
coordinado con el Poder Ejecutivo a 
partir de una visión municipalista, 
también debe darse la coordinación 
intermunicipal para resolver temas 
prioritarios y coincidentes en favor 
de la población. 
El también alcalde electo de Cuer-
navaca conoció junto con sus pares 
parte de los programas y acciones 
que está aplicando el Gobierno del 
Estado para apoyar a los munici-
pios en temas de gobernabilidad, 
política presupuestal y hacendaria, 
seguridad pública y educación, des-
tacando que no deben desdeñar esta 
colaboración interinstitucional con 
la Federación y el Estado, que en el 
caso de Cuernavaca, se ha tenido el 
apoyo de la Gobernadora Margarita 
González Saravia que antes no exis-
tía con sus antecesor, externando su 

apertura para compartir experien-
cias para enfrentar los problemas 
comunes de los municipios. 
En este sentido, José Luis Urióste-
gui exhortó a sus homólogos a asu-
mir con responsabilidad esta nueva 
encomienda, cuidando las finanzas 
municipales tomando en cuenta el 
respeto a derechos laborales y evi-
tando asumir deudas de última hora, 
que han afectado de manera signi-
ficativa la operatividad de algunos 

municipios por las malas decisiones 
de pasadas administraciones, sien-
do fundamental buscar y recibir el 
apoyo del Gobierno del Estado que 
desde el 01 de octubre ha marcado 
una gran diferencia entre el antes, 
el ahora y un futuro promisorio para 
Morelos, trabajando sin tratos pre-
ferenciales.  
En su mensaje, la gobernadora Mar-
garita González Saravia, reiteró el 
interés de coordinarse y ayudar a la 

correcta operatividad de los munici-
pios respetando su autonomía, pero 
uniendo esfuerzos para mejorar las 
condiciones de vida de las y los mo-
relenses, con lo cual podrán tener 
un buen periodo de gobierno entre 
todas y todos. 
El secretario de Gobierno, Juan Sal-
gado Brito, señaló que este encuen-
tro se enmarca en el programa de 
los cien días de un gobierno progre-
sista y transformador que pretende 

trabajar de manera coordinada con 
las y los presidentes municipales, 
reconociendo que la célula básica 
de la estructura política y social es 
el municipio, en el cual se rigen la 
gobernabilidad y tranquilidad so-
cial que puede tener el estado como 
un producto y a consecuencia de la 
entrega de las autoridades a la aten-
ción de los asuntos públicos. 
En el marco de este encuentro, el se-
cretario de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Miguel Ángel Urrutia 
Lozano; la secretaria de Hacienda, 
Mirna Zavala Zúñiga; el consejero 
jurídico, Edgar Antonio Maldonado 
Ceballos y la secretaria de Educa-
ción, Karla Aline Herrera Alonso, 
presentaron informes sobre los pro-
yectos a los cuales pueden acceder 
los Ayuntamientos en cada una de 
sus áreas, acordando por instruc-
ciones de la jefa del Ejecutivo es-
tatal, Margarita González Saravia, 
a partir del mes de enero del 2025 
diversas reuniones entre secretarios 
y alcaldesas y alcaldes de cada una 
de las siete regiones del estado, para 
definir los planes de acción y traba-
jo conjunto. 
A esta mesa de trabajo asistieron 
autoridades de los 36 municipios del 
estado, el diputado local, Alfonso 
de Jesús Sotelo Martínez; el direc-
tor general del Instituto de Desarro-
llo y Fortalecimiento Municipal del 
Estado de Morelos (IDEFOMM), 
Francisco León y Vélez Rivera, así 
como distintas autoridades estatales 
y municipales.

 » PARA ATENDER TEMAS COMUNES EN LOS MUNICIPIOS

Convoca José Luis Urióstegui a alcaldes electos a cerrar filas
 » EL PRESIDENTE municipal en funciones y electo de Cuernavaca participó este miércoles en un encuentro entre el 

gabinete del gobierno del estado y autoridades municipales electas  
 » CONMINÓ A asumir las nuevas encomiendas con responsabilidad financiera y aprovechando la experiencia de alcaldes 

reelectos 
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BUSCA LA DINÁMICA 
EN NUESTRA EDICIÓN

 IMPRESA PARA OBTENER 
TUS ACCESOS.....

La gobernadora Margarita 
González Saravia llevó a 
cabo, la tarde de este martes, 

una gira de trabajo en municipios 
de los Altos de Morelos, donde dio 
respuesta a diversas peticiones de 
la población en materia de agua, a 
fin de mejorar su calidad de vida e 
impulsar el desarrollo de la región 
y la entidad.
En un primer evento, la titular del 
Poder Ejecutivo encabezó la entre-
ga del equipamiento del pozo pro-
fundo, construcción del tanque re-
gulador e interconexión al sistema 
de agua potable en la cabecera mu-
nicipal de Totolapan, con lo cual, se 
beneficia a seis mil 789 habitantes.
Acompañada de la síndica en fun-
ciones de presidenta municipal, Lo-
rena Tenco Álvarez, la mandataria 
morelense manifestó, ante cientos 
de ciudadanas y ciudadanos: “So-
mos un gobierno humanista, las co-
munidades más pobres, más margi-
nadas, las comunidades indígenas 
son las que más nos preocupan. En 
estos seis años de administración 
vamos a trabajar con ellas”.
Posteriormente, la mandataria es-
tatal abrió la válvula del tanque en 
referencia, ubicado en la avenida 
Miguel Hidalgo del centro de dicha 
demarcación, por lo que de manera 
simbólica, puso en operación el sis-
tema de agua potable, lo que causó 
la alegría de la gente, al constatar 
que contará con el vital líquido en 
sus hogares.
En la exposición de motivos, Javier 
Bolaños Aguilar, secretario Eje-
cutivo de la Comisión Estatal del 
Agua (Ceagua), señaló que estas 
acciones se efectuaron con una in-
versión de 10 millones 621 mil 739 
pesos.
En este acto, también se anunció 
que, en fechas próximas, estarán 
terminados los trabajos de amplia-
ción de la red de agua potable para 
la localidad de muy alta margina-
ción “El Llanito”, situada al oriente 
de la cabecera municipal, con una 
inversión de 919 mil 670 pesos y 
en beneficio de 68 habitantes y sus 
familias.
Más tarde, en un compromiso ad-
quirido con los habitantes de San 
José de los Laureles, Margarita 
González Saravia entregó el pro-
yecto para el revestimiento del ca-
nal de alimentación y estructuras 
de protección de la olla de almace-
namiento de agua para la localidad 
de Tlayacapan.
En el evento realizado en calle 
Hidalgo esquina con Vicente Gue-
rrero de la población antes mencio-
nada y con la asistencia del alcalde 
Eduardo Campos Allende, la jefa 
del Ejecutivo estatal resaltó que 
desde su gobierno se mantiene un 
trabajo coordinado con las autori-
dades federales, estatales y munici-

pales para atender y dar solución a 
las peticiones de la gente.
Cabe señalar que, los usuarios de 

Obras garantizan acceso al agua potable en 
los Altos: Margarita González Saravia

 » LA MANDATARIA 
estatal puso en operación 
el equipamiento de pozo 
profundo, la construcción 
de tanque regulador y la 
interconexión al sistema de 
agua potable de la cabecera 
municipal de Totolapan

la olla de almacenamiento en men-
ción, solicitaron dicho proyecto 
que permitirá mejorar la captación 
de agua pluvial y resolver proble-
mas de azolve en la olla de agua.
La olla se llena mediante un canal 

que tiene una longitud aproxima-
da de 480 metros, el cual capta los 
escurrimientos de las parcelas de 
cultivo de las zonas altas; 95 me-
tros de dicho tramo se encuentran 
revestidos, en tanto que 64 metros 

están en material blando y el resto 
en material duro. Asimismo, bene-
ficia a habitantes de San José de los 
Laureles, quienes cultivan nopal, 
hortalizas y aguacate en un total de 
50 hectáreas.
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“El feminismo no es una 
concesión ni una dádi-
va, es una obligación 

moral y política que surge de la 
comprensión de que la justicia so-
cial sólo es posible cuando las mu-
jeres alcanzan la plena igualdad en 
derechos, oportunidades y liberta-
des”, aseguró la diputada Martha 
Melissa Montes de Oca Monto-
ya, presidenta de la Comisión de 
Igualdad de Género del Congreso, 
durante la entrega de la Presea Xo-
chiquetzalli 2024 que se otorgó a 
Ixlol Preciado Bahena, por su dis-
tinguido trabajo en favor de los de-
rechos de las mujeres y la igualdad 
de género.
Durante la sesión solemne que tuvo 
lugar este miércoles, la legisladora 
enfatizó que “cada historia detrás 
de esta medalla es un relato de re-
sistencia frente a estructuras opre-
sivas y de construcción de un por-
venir donde las niñas, las jóvenes 

la garantía plena del derecho de las 
mujeres a decidir sobre sus cuer-
pos, el cual “no es un privilegio ni 
un tema de discusión moral, sino 
una manifestación suprema de su 
dignidad como seres humanas”.
Por su parte, al externar su reco-
nocimiento a las mujeres que se 
inscribieron en la convocatoria, 
así como a quienes abonaron para 
avanzar en la conquista de estos de-
rechos, la diputada Jazmín Solano 
López, presidenta de la Mesa Di-

y las mujeres adultas puedan vivir 
plenamente, sin temor, sin techo 
de cristal, sin cadenas invisibles ni 
visibles”, y agregó que “el recono-
cimiento que hoy otorgamos no es 
un punto de llegada, sino un com-
promiso renovado”.
En el Salón de Plenos del Congreso 
del estado, Melissa Montes de Oca, 
integrante del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Morena, dijo que la 
agenda de derechos humanos aún 
tiene importantes retos, entre ellos, 

rectiva del Congreso, dijo que las 
y los diputados “debemos construir 
y consolidar esta lucha para lograr 
la igualdad sustantiva en Morelos 
y una sociedad que nos permita 
garantizar una vida con plenitud y 
paz”.
En tribuna, la ganadora de la Pre-
sea Xochiquetzalli 2025, Ixlol Pre-
ciado, hizo un llamado a las y los 
diputados a legislar con perspec-
tiva de género, “con sensibilidad 
y la responsabilidad histórica que 

su cargo les confiere”, al tiempo 
de solicitar respuesta inmediata al 
feminicidio en el estado y fortale-
cer las políticas públicas y los me-
canismos para prevenir, sancionar 
y erradicar contundentemente este 
delito; así como asegurar recursos 
suficientes y eficaces para los refu-
gios de mujeres víctimas de violen-
cia y las instituciones encargadas 
correspondientes.
“Les pido que recuerden que detrás 
de cada ley, de cada reforma, hay 
una vida que dependen de su sensi-
bilidad y compromiso. La lucha por 
los derechos de las mujeres no debe 
estar sujeta a colores partidistas ni 
agendas personales, es una causa 
que nos involucra a todas y todos”.
Durante el evento, que inició con 
los honores a la Bandera y la ento-
nación del Himno Nacional Mexi-
cano, las y los diputados entregaron 
un reconocimiento a las exparla-
mentarias Laura Adela Bocanegra 
Quiroz, Maricela Sánchez Cortés y 
Kenia Lugo Delgado, por ser pro-
motoras, iniciadoras, y por su con-
tribución para instituir la Presea 
Xochiquetzalli; así mismo, a quie-
nes participaron en la convocatoria 
para el presente año: Claudia Le-
ticia, Serena Piña, María Jiménez, 
Sandra Balón, Jessica Ortiz, Ana 
Ruiz, Jeanette Aguirre, Martha Re-
yes, Karla Eslava, Alma Saldívar y 
Marely Sánchez.

Entrega Congreso Presea Xochiquetzalli 2024 a Ixlol Preciado Bahena
 » “CADA HISTORIA detrás 

de esta medalla es un relato 
de resistencia frente a 
estructuras opresivas y de 
construcción de un porvenir 
donde las niñas, las jóvenes 
y las mujeres adultas 
puedan vivir plenamente”: 
diputada Melissa Montes de 
Oca
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TE  INVITA
A que asistas a la Cuarta fecha del 2024

13 • 14  y 15

$250,000.00

concurso.hipicovistahermosa@gmail.com

Este próximo

¡Entrada general al público gratuita!
DE  DICIEMBRE

BOLSA EN EFECTIVO:

CONCURSO EN 2 PISTAS TECHADAS

(110 mts. X 40 mts. y 100 mts. X 45 mts.)
¡Precios de caballerizas y de pruebas accesibles!
Contamos con 120 caballerizas de mampostería
Pruebas desde barras en el piso, hasta 1.30m.
Reserva tus caballerizas a los
teléfonos: 777 3124141 y 777 312 28 28

TLAULLI ROCÍO PRECIADO

 

La organización civil Centro 
de Derechos Humanos Digna 
Ochoa señaló que de acuer-

do con un análisis de los datos de la 
Fiscalía General del Estado, los re-
sultados en cuanto a impartición de 
justicia en torno a feminicidios son 
“alarmantes”, pues hay un alto nivel 
de impunidad e ineficacia.
La agrupación dio a conocer dicho 
estudio justo este miércoles, cuando 
el titular de la FGE, Uriel Carmona 
Gándara, se presentó al Congreso 
local para discutir el presupuesto so-
licitado para el ejercicio fiscal 2025.
En dicho documento, el Centro de 
Derechos Humanos Digna Ochoa 
refiere que “el análisis de los 69 ca-
sos reportados por la FGE revela una 
preocupante realidad: los niveles de 
impunidad son elevados, y el número 
de sentencias es significativamente 
bajo. Aunque la Fiscalía reconoce 
estos crímenes como feminicidios, 
la mayoría no concluyen en castigos 
ejemplares ni garantizan justicia para 
las víctimas y sus familias”.
Expone que la propia institución, el 
pasado 29 de noviembre, presentó su 
Portal de Información sobre Femini-
cidios en Morelos (PIFEM), una pla-
taforma que concentra datos sobre los 
feminicidios ocurridos en la entidad 
desde 2019 a la fecha. “Este esfuerzo 
surge como respuesta a un mandato 
legal (Sentencia Campo Algodonero 
y la Ley de Acceso a las mujeres a 
una vida libre de violencia para el 
Estado de Morelos) que la Fiscalía 
había desatendido previamente”.
Expone que “entre 2019 y octubre 
de 2024, la Fiscalía reportó un to-
tal de 221 feminicidios reconocidos 
oficialmente, pero sólo alcanzó 25 
sentencias. Esto representa un pro-
medio de efectividad de apenas el 
11%. Por año, la efectividad fluctúa 
de manera mínima: en 2019 fue del 
5%; en 2020, del 14%; en 2021, del 
9%; en 2022, del 19%; en 2023, del 
16%; y en 2024, del 6%. A pesar de 
algunos avances en vinculaciones a 
proceso, los resultados siguen siendo 
insuficientes frente a la magnitud del 
problema”.
Además, dicha agrupación civil indi-
có que “de las 40 sentencias totales, 
incluidas las logradas por tentativa 
de feminicidio y feminicidio en gra-
do de tentativa, 32 se concentran en 
solo siete municipios: Cuernavaca, 
Jiutepec, Temixco, Yautepec, Xochi-
tepec, Emiliano Zapata y Hueyapan. 
Seis de estos municipios tienen alerta 
de violencia de género, mientras que 
Hueyapan, una comunidad indígena, 
también muestra incidencia signifi-
cativa. En Cuernavaca se alcanzaron 
11 sentencias, siendo el municipio 
con mayores resultados. Le siguen 
Jiutepec con 6, Temixco y Yautepec 
con 4 cada uno, Xochitepec con 3, 
Emiliano Zapata con 2 y Hueyapan 
con 2”.
Dichos datos se interpretaron de la si-
guiente manera: “Esto evidencia una 
preocupante realidad, las víctimas no 
reciben respuestas contundentes de la 
justicia”.

El citado informe señala que en cuan-
to a vinculaciones a proceso, sólo se 
cuenta con datos de 2023 y 2024. Du-
rante este periodo se registraron 15 
vinculaciones por feminicidio y 14 
por tentativa de feminicidio, suman-
do un total de 29 casos procesados. 
Sin embargo, estos avances se con-
centran en los mismos municipios de 
mayor incidencia, como Cuernavaca 
y Jiutepec, con seis vinculaciones 
cada uno, seguidos por Temixco con 

cuatro, y Yautepec con tres. 
“Aunque la FGE cuenta con una Fis-
calía especializada en feminicidios, 
los resultados no cumplen con las 
expectativas. Si bien se han logrado 
algunas vinculaciones a proceso, es-
tas no se traducen en sentencias su-
ficientes para dar certeza a las vícti-
mas directas e indirectas. La falta de 
castigo a los feminicidas perpetúa un 
círculo de impunidad, poniendo en 
mayor riesgo la vida y seguridad de 

las mujeres, adolescentes y niñas. La 
sociedad morelense merece una Fis-
calía que garantice justicia de manera 
efectiva. Las autoridades no pueden 
justificar esta situación señalando 
falta de recursos, pues han recibido 
un presupuesto histórico en los últi-
mos años”.
Susana Díaz Pineda, vocera del Cen-
tro, comentó que “lo que parece faltar 
es un verdadero compromiso con los 
derechos y la seguridad de las muje-
res. Urge que el ejercicio de transpa-
rencia que implica el PIFEM se acom-
pañe de rendición de cuentas”.

Deja fiscalía general en impunidad los feminicidios: organización
 » CENTRO DE Derechos Humanos Digna Ochoa reprueba los resultados que arroja el Portal de Información sobre 

Feminicidios en Morelos (PIFEM), presentado por la FGE 

URIEL CARMONA GÁNDARA acudió 
ayer al Congreso.

TO
N

Y RIVERA

tlaullipreciado@gmail.com
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La educación no solo se li-
mita al proceso de enseñan-
za-aprendizaje en las aulas, 

sino se trata de una estructura que 
permea en tres niveles: la familia, 
la escuela, y la vida. 
De tal manera que la educación es 
un subsistema dentro del sistema 
político, es decir, es un dispositivo 
que va a servir para la configuración 
del tipo de ciudadano que se quie-
ra formar. Si un Estado, entendido 
como la organización del poder po-
lítico formal, tiene determinada te-
leología (fines), se va a estructurar 
para lograrla, y he ahí donde entra 
el tipo de sistema educativo, si se 
busca formar ciudadanos partici-
pativos o apáticos, ciudadanos con 
voz o callados, ciudadanos libres 
u oprimidos, todo dependerá de la 
confección del sistema educativo 
que se de en un país. 
En esta lógica, México está vi-
viendo momentos trascendentales, 
sin embargo, para lograr resolver 
muchas problemáticas de raíz, la 
educación es clave en ello. Ahora 
bien, por mucho tiempo se ha dado 
énfasis a que la educación, al me-
nos en nuestro país, se limite a las 
aulas y con la trasmisión de conte-
nidos, donde lo importante es que 
los niños sepan aprender y escri-
bir, dejando de lado otros aspectos 
igual de importantes para el óptimo 
desarrollo del educando.
La semana pasada, en el Congreso 
del Estado de Morelos, se presen-
tó por parte del coordinador de la 
bancada del Partido Acción Nacio-
nal, Daniel Martínez Terrazas, una 
iniciativa de reforma y adición a la 
Ley de los Derechos de Niñas, Ni-
ños y Adolescentes del Estado de 
Morelos, con el objetivo de insertar 
la educación emocional al sistema 
educativo morelense, argumentan-
do que “la salud mental es el estado 
de bienestar que permite a niñas, 
niños y adolescentes, el buen fun-
cionamiento cognitivo, afectivo, 
conductual, que beneficia el des-
pliegue óptimo de sus potencialida-
des…”. Y este sentido, observamos 
acertada la propuesta del diputado, 
porque se ha dejado en un segun-
do plano el tema emocional, ya que 
este no solo es un tema de salud 
sino también contribuye al desarro-
llo cognitivo del estudiante, pero 
también el afectivo, que es el punto 
que queremos destacar.
La afectividad implica ese conjunto 
de sentimientos, emociones y pa-
siones del individuo respecto a otro 
generando un vínculo, una unión. 
De tal forma que la afectividad es 
esencial en el desarrollo de las per-
sonas desde que son bebés, y por 
lo tanto, su óptima ejecución será 
determinante en su personalidad. 
Y en esta tesitura, se podría pensar 
que la afectividad se circunscribe 

al ámbito familiar, es decir, en un 
primer momento a la diada de la ma-
dre e hijo; sin embargo, la afectivi-

dad va más allá, específicamente al 
ámbito escolar, siendo la educación 
temprana, que en el caso mexicano 
sería la educación prescolar dando 
continuidad a nivel primaria y se-
cundaria, donde debe fomentarse.
Se han realizado investigaciones 
sobre la influencia que llega a tener 
el tema afectivo en el desempeño 
académico de niños de nivel prima-
ria. Y claro, muchos han pasado por 
una experiencia ya sea directa o in-
directamente en donde el ambiente 
escolar es determinante en la psique 
del infante, por ejemplo, si se le tie-

ne miedo al profesor como figura 
de autoridad, así como la atmosfera 
que se puede dar entre los mismos 
compañeros, donde muchos pueden 
ser objeto de burlas, creando sensa-
ciones de inseguridad, afectando su 
desarrollo cognitivo o académico. 
Tan diferente sería que el infante 
vaya alegre a la escuela porque se 
ha configurado un escenario ideal 
para que se sienta a gusto.
Por lo tanto, brindar afectividad al 
infante es tan importante como las 
necesidades biológicas como su nu-
trición o aseo personal. Y vemos 

que, en México, se habla de una 
reforma educativa para humanizar, 
pero no hay que dejar de lado este 
tema. Por lo que consideramos con-
veniente generar política educativa 
que implique el impulso de la edu-
cación emocional y la afectividad. 
Morelos debe darle énfasis.
Artículo dedicado a la maestra Be-
lem, ejemplo de profesionalismo 
docente.

Juan Carlos Jaimes 
Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos

La afectividad como elemento 
clave en la política educativa 
mexicana
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ANTONELLA LADINO

Fernando trabaja desde hace tres años 
como operador del transporte públi-
co, y asegura que en temporada de 
vacaciones escolares no le conviene 
laborar, debido a que ante la dismi-
nución de pasajeros sus ingresos eco-
nómicos disminuyen considerable-
mente, al grado de que puede llegar 
en ceros a su casa.
Esos días, dijo, prefiere descansar y 
hacer uso de sus ahorros de todo el 
año, pues en ocasiones circula con 
una o dos personas, y aunque trabaje 
todo el día no logra reunir el dinero 
completo para la cuenta, y menos 
para el combustible, que es de mil 
800 pesos diarios.
Comentó que sus vacaciones, sin per-
cepción económica, empiezan entre 
el 15 y el 18 de diciembre, y retoma 
sus actividades a mediados de enero, 

que es cuando se reactivan las labores 
en fábricas y, posteriormente, viene el 
regreso a clases.
“Prefiero descansar esos días porque 
no hay pasaje, y el patrón dice que es 
mejor parar los carros porque en esas 
fechas baja mucho el pasaje. A veces 
circulan con dos o tres personas y eso 
no alcanza ni para la cuenta y menos 
para el diésel”.
Señaló que tiene conocimiento por 
operadores que sí trabajan esos días, 
que se les dificulta entregar cuentas 
completas, por lo que es más difícil 
llevar dinero para sus gastos perso-
nales.
“Nos afectan las vacaciones, pero 
también sabemos que sólo es una 
temporada y por eso no dejamos el 
volante, porque el resto del año está 
bien. Yo prefiero descansar esos días 
y la ventaja es que mi patrón me da 
oportunidad de ausentarme”.

ANA LILIA MATA

El presidente del Consejo Coordi-
nador Empresarial (CCE), Antonio 
Sánchez Purón, advirtió de un pa-
norama económico complicado para 
el sector empresarial en el 2025.
El empresario dijo que son varios 
los factores que podrían influir de 
forma negativa en la operatividad 
de las empresas, como lo es el in-

cremento al salario mínimo del 12 
por ciento para el 2025, el pago de 
los impuestos estatales y federales y 
la inflación.
Además, dijo que el cambio de go-
bierno en Estados Unidos podría ser 
un factor para la economía del país.
Sin embargo, sostuvo que como 
sector empresarial están a favor del 
aumento al salario, que es en bene-
ficio de los trabajadores.

Expuso que como empresarios bus-
can generar las mejores condiciones 
para los trabajadores y tendrán que 
implementar las acciones necesa-
rias para que el impacto sea menor 
para los negocios.
Sánchez Purón dijo que la medi-
ción de esos efectos negativos se 
registrará en el primer trimestre del 
2025. 

MACIEL CALVO

 
La Guardia Nacional (GN) reforzó 
la vigilancia y patrullaje en la au-
topista México-Cuernavaca para la 
prevención del delito y la atención 
inmediata de cualquier incidente 
en este importante tramo carrete-
ro, especialmente a la altura del 
poblado de Tres Marías y la zona 
limítrofe con la Ciudad de México. 
En la conferencia de prensa de ayer 
de la Presidencia de la República, 
el comandante de la GN, Hernán 
Cortés Hernández, señaló que por 

instrucciones de la titular del Poder 
Ejecutivo federal, Claudia Shein-
baum, se mantendrá constante pa-
trullaje en esta importante vía de 
comunicación ante los incidentes 
que se han presentado, como fue 
el caso reciente del secuestro de 
la chef Zahie Téllez y su esposo. 
“De conformidad con las instruc-
ciones que nos ha girado la presi-
denta de la república, y en atención a 
los incidentes que se han presentado 
en el tramo que menciona, precisa-
mente se ha fortalecido la seguridad 
por parte de la Guardia Nacional de 

dos formas. Hay un área de la Guar-
dia Nacional que se dedica exclusi-
vamente al patrullaje sobre las vías 
de comunicación. Estamos apoyan-
do al personal de carreteras con 
puntos fijos que van a contribuir, 
de alguna manera, a un rápido des-
pliegue y la atención inmediata de 
cualquier incidente, es decir, con-
tamos en este momento con puntos 
o unidades móviles que realizan el 
patrullaje sobre el área”, explicó. 
Agregó que adicional al despliegue 
terrestre, la corporación tiene listos 
helicópteros y drones para actuar en 
caso de cualquier incidente que se 
presente.

SALVADOR RIVERA DÍAZ

 
Al no pagar ayer el aguinaldo, la 
Universidad Autónoma del Esta-
do de Morelos (UAEM) violentó el 
Contrato Colectivo de Trabajo de los 
sindicatos Independiente de Trabaja-
dores Académicos (SITAUAEM) y 
el de Trabajadores Administrativos 
(STAUAEM), por lo que están en 
condiciones legales de emplazar a 
huelga a la máxima casa de estudios.
La institución no cumple con la 
Cláusula 69 del contrato colectivo 
con el SITAUAEM y la Cláusu-
la 66 del contrato colectivo con el 
STAUAEM, que establecen que se 
deben pagar en la primera catorcena 
de diciembre de cada año 90 días de 
salario por concepto de aguinaldo.
Viridiana Aydeé León Hernández, 
rectora de la UAEM, reconoció que 
la institución no cuenta con los re-
cursos para el pago de aguinaldo, 
al tiempo de informar que realiza 
gestiones ante el gobierno federal y 
el del estado para conseguir recursos 
extraordinarios del orden de los 250 
millones de pesos para cumplir con 
esta obligación.
Detalló que ha sostenido reuniones 
con autoridades de las secretarías de 
Educación federal y estatal para ex-
poner la necesidad de recursos para 

el cierre del año.
“Son recursos que no han sido regu-
larizables, al no estar regularizables 
estamos pidiendo cada año”, dijo, al 
destacar la importancia del esfuerzo 
institucional para pagar casi el 45 
por ciento de la deuda histórica de 
hace 10 años.
“Estamos construyendo un acuer-
do, estuvimos en el Congreso de la 
Unión para hacer las gestiones y me-
jorar las condiciones del presupuesto 
federal de 2025”, agregó la rectora 
León Hernández.
Aceptó que se tiene el riesgo de que 
los trabajadores protesten. “Hoy 
tendríamos que haber pagado de 
acuerdo a su clausulado del contra-
to colectivo el aguinaldo, no lo he-
mos podido hacer, hemos solicitado 
la comprensión de ellos, los traba-
jadores académicos han sido muy 
comprensivos, siempre han aportado 
desde su esfuerzo y han renunciado a 
su incremento salarial en 2019, y han 
puesto el ejemplo y les he solicitado 
su comprensión”.
Viridiana León reiteró que se man-
tienen las gestiones para obtener los 
recursos y consideró que en diez días 
estará en condiciones de informar 
más sobre el tema, al asegurar que el 
pago de la catorcena se ha dispersa-
do de manera normal.

TLAULLI ROCÍO PRECIADO

El Consejo Local del Institu-
to Nacional Electoral (INE) 
Morelos aprobó -en sesión 

extraordinaria, de manera unáni-
me-, la designación de consejeros 
distritales, en el marco del Proceso 
Electoral Extraordinario para di-
versos cargos del Poder Judicial de 
la Federación 2024- 2025.
En entrevista, el vocal ejecutivo 
Dagoberto Santos Trigo indicó que 

el INE está listo para cumplir con el 
mandato de la reforma constitucio-
nal, y como parte de esta prepara-
ción fue la designación de quienes 
ocuparán los espacios vacantes de 
consejos distritales, tanto propieta-
rios como suplentes. Recalcó que el 
16 de este mes se instalarán dichos 
consejos distritales en las cinco de-
marcaciones.
Recordó que desde que fue apro-
bada la reforma, el INE comenzó 
a trabajar en la organización sobre 
este proceso inédito, que es igual de 
importante que los habituales, pero 

que será diferente.
Para ello se analizará cuántas ca-
sillas se instalarán o la forma en 
la que se recibirán los votos, pero 
aseguró que “estamos a tiempo…
no hemos dicho que no se puede, 
sólo decir que estamos analizando 
la mejor forma de cumplir con este 
mandato”.
Explicó que la promoción y la pro-
paganda comenzará en febrero y 
habrá una campaña intensa hasta 
marzo para que la ciudadanía vaya 
a votar por la renovación de la mi-
tad de los ministros, magistrados y 
jueces federales, y aclaró que en lo 
local podría darse esta elección has-
ta el 2027.
Santos Trigo ratificó que las condi-
ciones están dadas para que México 
sea el primer país en el mundo en 
que los tres Poderes sean elegidos 
por la ciudadanía.
Mencionó que los tiempos son de-
finidos por las instancias federa-
les, pero el INE está preparado en 
Morelos para realizar este proceso, 
y para ello comenzarán en breve 
la contratación de personal, como 
se hizo en el proceso electoral or-
dinario pasado. La fase inmediata 
será la de capacitación, acorde con 
los trabajos del INE a nivel nacio-
nal, pues a nivel central se decidi-
rá cómo serán las boletas y demás 
detalles.
 

Sindicatos de la UAEM pueden 
emplazar a huelga por falta de 
aguinaldo
 › Está firme gestión de recursos para pagar la prestación 

a los trabajadores universitarios, afirma la rectora Viridiana 
Aydeé León 

uaemriver@hotmail.com

No le conviene trabajar 
en vacaciones

 › Fernando deja la “ruta” en esas 
temporadas del año

“Prefiero 
descansar 
esos días 

porque no 
hay pasaje…
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Empresarios visualizan difícil 2025
 › No obstante, el representante del CCE considera positivo el aumento al salario mínimo 

para los trabajadores; en primer trimestre se medirán efectos de inflación: Sánchez Purón

almg783@hotmail.com

Refuerza Guardia Nacional vigilancia en la 
autopista México-Cuernavaca
 › Se hace énfasis en la zona de Huitzilac y los límites con la 

Ciudad de México, informa la corporación

maciel@launion.com.mx

Designa INE consejeros distritales 
para elección de jueces

 » EL INSTITUTO está listo para cumplir el proceso 
correspondiente a la reforma judicial: Santos Trigo

EL CONSEJO DEL INE en Morelos sesionó ayer de manera extraordinaria. 

SI
LV

IA
 L

O
ZA

N
O

tlaullipreciado@gmail.com

JUEVES 5



LA UNIÓN DE MORELOS14
@

un
io

nd
em

or
el

os
la

un
io

n.
co

m
.m

x

JUEVES 5
DICIEMBRE 2024

LA REDACCIÓN / ZONA SURPONIENTE

El Instituto de Capacitación para el 
Trabajo en el Estado de Morelos 
(Icatmor) llevará capacitaciones a 

las comunidades más alejadas del estado.
Lo anterior lo informó la directora de la 
dependencia, Verónica Morales Hernán-
dez, quien destacó que el objetivo es dotar 
de conocimientos a los habitantes en sus 
poblados sobre cómo autoemplearse, en 
este caso, con productos derivados de la 
leche. 
Explicó que el Icatmor está focalizado en 
las principales necesidades de la pobla-
ción a fin de que puedan crear su propia 
empresa y generar recursos, pues se cuen-
ta con diversos talleres y capacitaciones 
en distintos oficios.
Asimismo, resaltó que estarán enfocados 
en trabajar y brindar asesorías para que 
se genere mayor competitividad laboral, 
autoempleo y empresas en el estado, “con 
capacitaciones del Instituto que vayan 
identificando las necesidades propias de 
cada municipio de cada región; conta-
mos con cuatro planteles: Puente de Ixtla, 
Anenecuilco, una unidad móvil en Emi-
liano Zapata y el plantel de Cuernavaca. 
Tenemos una página en donde pueden 
inscribirse directamente incluso si tienen 
algún curso que quieran y no lo tenemos 
dado de alta se pueden acercar a noso-
tros”, dijo.

Morales Hernández agregó que estos cur-
sos tienen un costo simbólico, pues el ob-
jetivo del Icatmor es que cuente con capa-
citaciones de calidad a un bajo costo. Por 
ejemplo, explicó que “una capacitación de 
especialidad de alimentos y bebidas, don-
de regularmente a la población le cuesta 
mínimo entre dos y seis mil pesos, aquí lo 
encuentran por 84 pesos. Tenemos cinco 
mil cursos de alimentos y bebidas, repara-
ción de motos, de autos, electricidad, car-
pintería; incluso tenemos certificaciones 
con el estándar para la profesionalización; 
tenemos una gama muy amplia y también 
se acaban de integrar dos catedráticos del 
ITAM para aportar unos cursos que preci-
samente no teníamos en el instituto, pero 
que sí son necesarios para algunas empre-
sas del estado”, apuntó.
La funcionaria añadió que cuentan con 
ocho unidades “y las vamos a llevar a las 
comunidades más lejanas donde regular-
mente nunca llegan; ahí sí van a ser ca-
pacitaciones muy específicas en la región. 
Firmamos un convenio con Liconsa en 
donde vamos a comenzar dando capaci-
taciones para la elaboración de productos 
lácteos como de queso y yogur con la le-
che Liconsa, la leche que llega en polvo 
a comunidades es donde son muy vulne-
rables; nosotros les vamos a dar capaci-
tación para darle ese valor agregado para 
que puedan generar mayor economía en 
su región”, finalizó.

Las familias ixtlecas participan en el 
“trueque verde”, contribuyendo a un 
destino final adecuado de los residuos 
sólidos, señaló Ana Gutiérrez, titular de 
Sustentabilidad Ambiental de este mu-
nicipio.
Explicó que recientemente se llevó a 
cabo un “trueque verde” en el munici-
pio, que fue parte de la “Caravana del 
Pueblo”, una iniciativa del gobierno del 
estado mediante la que –a través de la 
Secretaría de Desarrollo Sustentable 
(SDS)– se realizó un intercambio de 
residuos valorizables, “que en este caso 
fue botella de pet, papel, cartón y alumi-
nio; cada kilo que llevaba la ciudadanía 
era intercambiado por un kilo de arroz, 
frijol o aceite, aceptando máximo cinco 
kilos por persona, logrando que en tres 
horas se terminara con todos los produc-
tos de la canasta básica que había en el 
stand. Durante todo el trueque se reci-
bieron todos los materiales con bastante 
participación de la gente”, dijo.
Ana Gutiérrez agregó que –de acuerdo 
con la SDS– todos los residuos valoriza-
bles se trabajan con empresas reciclado-
ras, que dan un beneficio, como bancas 
elaboradas con materiales reciclables.
De igual forma, destacó que las fami-
lias ixtlecas participan en este tipo de 
iniciativas, pues hace unos meses se lle-
vó a cabo el “reciclatón”, en el que se 

intercambiaron árboles por desechos 
electrónicos.
Al respecto, destacó que se trata de “una 
actividad muy viable, donde por un lado 
hacemos una disposición adecuada de 
los residuos sólidos y al mismo tiempo, 
plantamos árboles y las familias reciben 
canasta básica para su alimentación, 
donde hemos visto la participación de la 
ciudadanía”, apuntó.

Familiares del joven Carlos Emilio Her-
nández Morgan, de 18 años de edad, soli-
citan la colaboración ciudadana para dar 
con su paradero, ya que está desapareci-
do desde el pasado 28 de noviembre.
De acuerdo con la familia, se presentó la 
denuncia correspondiente ante la Fisca-
lía Regional Sur-Poniente por la desapa-
rición de Carlos Emilio, quien es vecino 
del municipio ixtleco.
Mediante una ficha de búsqueda, la Fis-
calía General del Estado (FGE) informó 
que el joven tiene una estatura de 1.72 

metros, es de complexión media, tez 
blanca; ojos chicos, rasgados, color café 
claro; cabello largo, lacio, negro. Como 
señas particulares, tiene una cicatriz en 
la pierna derecha y una más en la nariz.
La ocasión más reciente, Carlos Emilio 
Hernández fue visto el jueves de la sema-
na pasada. Ese día portaba playera azul 
con cuello redondo, con unas palmeras 
estampadas en los hombros, pantalón de 
mezclilla azul, gorra negra y tenis grises 
de la marca Charly. 
En caso de algún dato o información que 
pueda ayudar a dar con su paradero, los 
números de contacto son los siguientes: 
777 773 08 10 (extensión 200) y 777 109 
12 48 (vía WhatsApp).

Llevará el Icatmor capacitaciones 
a comunidades alejadas

 » DOTAR DE conocimientos a vecinos de poblados para generar 
autoempleo, el objetivo

Piden ayuda para encontrar a joven 
ixtleco que está desaparecido
 › Sus familiares lo buscan desde el pasado 28 de noviembre

LA REDACCIÓN / PUENTE DE IXTLA LA REDACCIÓN / PUENTE DE IXTLA

LA FGE 
DIFUNDIÓ 
la ficha de 
búsqueda.

CO
RT

ES
ÍA

Promueven “trueque verde” en 
Puente de Ixtla

 › Se trata de una iniciativa mediante la que se intercambian 
residuos valorizables por productos de la canasta básica

EL “TRUEQUE VERDE” registró una alta participación ciudadana.

POBLADORES LLEVARON DIVERSOS 
materiales reutilizables para 
intercambiarlos.

CO
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Con una misa dentro de sus 
instalaciones y con la presen-
cia de diferentes autoridades, 

la mañana de este jueves 5 de di-
ciembre iniciará la zafra 2024-2025 
en el Ingenio Emiliano Zapata (IEZ) 
de este municipio.
El presidente de la Unión Local de 
Productores de Azúcar del IEZ, 
AC, Amado Orihuela Trejo, confir-
mó que a las ocho de la mañana se 
ofrecerá una misa y al terminar, la 
gobernadora Margarita González 

Pese a estar integrado desde 2023, 
el Consejo de Cronistas de este 
municipio nunca funcionó y con la 
reciente salida de su coordinador la 
situación se complicó, por lo que el 
gobierno optó por convocar a la po-
blación para nombrar otro consejo el 
próximo año.
El secretario municipal, Javier Ca-
brera Ruiz, informó que la salida del 
titular del Consejo, Julián Vences 
Camacho, acabó por descomponer 
el organismo y ahora deberá repo-
nerse totalmente.
“Lo que va a pasar con dicho Conse-
jo es que se va a volver a sacar una 
convocatoria a nivel municipal para 
poder conformarlo nuevamente. Es-
tamos esperando los tiempos, pen-
sando en que ya sólo queda un mes 
(de la actual administración) y ten-
dríamos que sacar una nueva convo-
catoria en enero de 2025, así es que 
muy probablemente nos esperemos 
hasta enero para sacar la convocato-
ria y ya tenerlo conformado desde el 
inicio de la administración”.
Reconoció que el Consejo que es-
taba prácticamente no trabajó. “Se 

Dijo que esto se debió a que fue un 
año muy lluvioso y había mucha hu-
medad en el suelo, por lo que las ca-
ñas absorbieron mucha agua.
En cuanto al término de zafra, men-
cionó que no existe una fecha exac-
ta, pero estimó que será a fines de 
abril o principios de mayo del año 
entrante.
En lo que se refiere a la cantidad de 
caña a moler, confirmó que será muy 
parecida a la del año pasado (alrede-
dor de 830 mil toneladas), “aunque 
eso es sólo una estimación; lo sabre-
mos hasta que termine la zafra”.
Asimismo, Orihuela Trejo refirió 
que la zafra anterior terminó con un 

Consejo de Cronistas está en la Ley 
Orgánica Municipal y muy pocos 
municipios cumplen con ella. En Jo-
jutla, en el año 2023 se convocó a la 
ciudadanía a participar y en marzo 
de ese año, fueron elegidos los seis 
integrantes, pero no tomaron protes-
ta sino hasta diciembre de ese mis-
mo año.
Estaba integrado por Julián Vences 
Camacho –quien era el coordinador 
y oficialmente el único con salario–, 
Olivia Abúndez Galván, Martina 
Maritza Álvarez Martínez, Jesús 
Zavaleta Castro, Emanuel Espín Pi-
neda y Guillermo Mañón Cerrillo, 
de los cuales sólo cuatro asistieron a 
la toma de protesta (faltaron los dos 
últimos) y nunca se supo más del 
Consejo y Vences Camacho desem-
peñó el cargo de cronista.

Saravia cortará el listón inaugural.
Aunque la zafra tradicionalmente 
empieza la última semana de no-
viembre y en esta ocasión se aplazó 
hasta esta fecha, el dirigente consi-
deró que no se trata de un retraso en 
el arranque, sino que “las condicio-
nes no estaban dadas y, por lo tanto, 
no empezábamos porque nosotros 
debemos tener cuidado que en cuan-
to empiece la zafra, iniciemos con 
un buen karbe, no un karbe bajo. Por 
eso debemos estar pendientes de que 
los valores que hay en el campo sean 
los mejores posibles, y ya no pudi-
mos retrasar más la zafra”.

complicó el tema de la integración 
porque son ciudadanos y al final del 
día son personas que participan de 
manera honoraria, y muchas veces 
es complicado juntarlos para las 
sesiones y demás, eso es lo que nos 
ha complicado. Por eso es la idea de 
sacar una nueva convocatoria para 
decirles las reglas de operación, y 
que son cargos honorarios y, sobre 
todo, que nos hagan propuestas para 
el municipio, iniciativas para temas 
de cultura e historia”.
Recordó que el anterior cronista 
–quien era el coordinador del Con-
sejo de Cronistas, el único con sa-
lario– era Julián Vences Camacho, 
que a principios de octubre presentó 
su renuncia para incorporarse al go-
bierno del estado.
Vale mencionar que la figura de 

karbe de 130.05 y se espera que este 
año mejore. “En los últimos más de 
20 años hemos tenido el mejor karbe 
de todo el país y desde entonces, el 
Ingenio Emiliano Zapata es el que 
mejor paga la tonelada la caña de los 
48 ingenios que hay en México”. 
En cuanto a la fábrica de azúcar, 
apuntó que se están presentando al-
gunos problemas, pero espera que a 
partir de mañana ya no haya com-
plicaciones. “De nuestra parte (los 
productores cañeros), ya están los 
cortadores y tenemos todo listo”.
Consideró que los cañeros deben 
hacer lo que les corresponde para 
tener un buen karbe. “Y ya a nivel 
nacional, le corresponderá (a sus di-
rigentes) ver el precio del kilogramo 

El alcalde de este municipio, Alan 
Martínez García, entregó una alarma 
vecinal en la comunidad de El Higue-
rón, que fue instalada en el parque, 
con el objetivo de reforzar la seguri-
dad.
En compañía del director Seguridad 
Pública, Marco Antonio Morales 
Peña; del coordinador regional de la 
Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC) en Jojutla, Enri-
que Brito García, y del coordinador 
de Prevención del Delito, Jorge Al-
berto Juárez Martínez, y ante la pre-
sencia de vecinos del lugar, el alcalde 
realizó la demostración del funciona-
miento de la alarma vecinal.
Por su parte, el coordinador de Pre-
vención del Delito, Jorge Alberto 

de azúcar”.
Orihuela Trejo no descartó que, 
como en otros años, los productores 
de su organización vayan a tomar 
algún tipo de acción en contra del 
ingenio (como la toma de las insta-
laciones que se ha hecho en otros 
años), pero eso dependerá de su di-
rigencia nacional.
“No te digo que sí (habrá conflicto), 
ni te digo que no; pero si recibimos 
instrucciones de nuestro líder nacio-
nal, Javier Sánchez, de que tenga-
mos que hacer un movimiento o que 
tengamos que hacer algo, con el fin 
de que podamos inferir para que el 
azúcar suba de precio, lo tendremos 
que hacer”, finalizó.

Juárez Martínez, explicó a los veci-
nos el funcionamiento de la alarma 
para que pueda ser activada mediante 
llamada o mensaje en caso de alguna 
situación de riesgo.
Para ello entregaron diez controles 
a vecinos y a las directoras del Jar-
dín de Niños “Antonio Soto Díaz y 
Gama” y de la Telesecundaria “Tie-
rra y Libertad” para que, en caso de 
detectar algún acto sospechoso, sea 
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ÍAHoy inicia la zafra en el IEZ de Zacatepec
 » PREVÉN MOLER alrededor de 830 mil toneladas de caña

LA REDACCIÓN / ZACATEPEC

LA REDACCIÓN / JOJUTLA

LA REDACCIÓN / JOJUTLA

TODO ESTÁ LISTO para comenzar la zafra en el IEZ, con lo que se activan todos 
los sectores relacionados con esta agroindustria.
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De nueva cuenta, elegirán Consejo de Cronistas en Jojutla
 › El que estaba nunca 

funcionó

AUNQUE JOJUTLA SÍ tenía Consejo de Cronistas, nunca funcionó como tal.
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Entregan alarma vecinal en el poblado de El Higuerón
 › El alcalde de Jojutla 

entregó el dispositivo a los 
vecinos

SE EXPLICÓ A los vecinos el funcionamiento de la alarma para que pueda ser 
activada mediante llamada o mensaje.

TE INVITA

BUSCA LA DINÁMICA 
EN NUESTRA EDICIÓN

 IMPRESA PARA OBTENER 
TUS ACCESOS.....

activada, ya que tiene un alcance de 
500 metros.
El edil Alan Martínez destacó que en 
Jojutla se continuará  haciendo uso de 
la tecnología para la seguridad. “Va-
mos a continuar fortaleciendo la se-
guridad pública a través de la preven-
ción del delito. Es la primera alarma 
en esta comunidad; el compromiso es 
instalar más alarmas para el corredor 
de Higuerón”, dijo.
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PATROCINADOR OFICIAL DE 
LAS ARTES MARCIALES

EN EL ESTADO

APOYANDO LOS EVENTOS CON 
CAUSA

MARIO VEGA / CUAUTLA

Campesinos de diversos municipios 
de la región oriente se manifestaron 
en las instalaciones de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) de 
este municipio para protestar por 
los cobros exagerados e injustifica-
dos que han recibido.
Al respecto, señalaron que se deben 
a errores administrativos de la CFE 
y de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader), que han 
incurrido en omisiones y falta de 
seguimiento de anomalías encon-
tradas en diversas auditorías a los 
padrones de usuarios.
El conflicto surgió cuando la CFE 
canceló el subsidio otorgado duran-
te 2023 a los pozos agrícolas, lo que 
generó cargos retroactivos por todo 
ese año y parte de 2024.
En este sentido, los adeudos supe-
ran el medio millón de pesos y se 
presentan como cantidades impaga-
bles para muchos ejidos, principal-
mente en la región oriente.
El líder de la Unión General de 
Obreros y Campesinos de Méxi-
co (UGOCM), Horacio Zavaleta, 
acompañó a los inconformes en la 
manifestación y mediante la pre-

sión lograron un acuerdo con las 
autoridades de la CFE para evitar 
los cortes de energía eléctrica en los 
pozos agrícolas de Cuautla.
Dicho acuerdo es vital para el 
sector agropecuario de la región, 
ya que alrededor de 95 pozos en 
Cuautla y 204 en la región oriente 
estaban bajo amenazas de cortarles 
la electricidad.
El acuerdo establece que las par-
tes trabajarán en un convenio para 
pagar un porcentaje del adeudo en 
parcialidades.
Asimismo, se informó que las ne-
gociaciones seguirán hasta el 9 de 
enero de 2025, cuando se espera lle-
gar a un acuerdo final respecto de 
los pagos pendientes.
De igual forma, destacaron que la 
manifestación y el acuerdo logra-
do representan un paso importante 
para defender los intereses del cam-
po cuautlense y proteger la econo-
mía de los campesinos de la región, 
en tanto se realizan gestiones con el 
gobierno del estado para encontrar 
una solución definitiva a la cancela-
ción unilateral de la tarifa subsidia-
ria 9-CU para sustituirla por tarifas 
comerciales sin notificación previa.

 MARIO VEGA / YAUTEPEC

La comunidad de este muni-
cipio, consternada, se unió 
para despedir al niño Diego, 

de 11 años, quien falleció a causa 
de una bala perdida durante un ata-
que armado ocurrido en el Paseo 
Tlahuica, el lunes 2 de diciembre, 
mientras el pequeño acompañaba a 
su madre a comprar tortillas.
La mañana de ese lunes, el infante, 
acompañado de sus padres, en su 
escuela recibió un reconocimiento 
por haber ganado el concurso de di-
bujo con el tema por la paz. Por la 
tarde, cuando acudía con su madre 
a comprar tortillas, se encontraron 
en medio de una balacera, donde 
dos individuos que viajaban en mo-
tocicleta dispararon contra el pro-
pietario de un bar, a quien privaron 

de la vida.
Este miércoles, el cortejo fúnebre 
partió de la casa del menor, a las 
10:00 horas, desde donde se dirigió 
a la Escuela Primaria “Miguel Hi-
dalgo”, donde, en una ceremonia a 
puerta cerrada, por seguridad, sus 
compañeros y maestros hicieron el 
último pase de lista para darle el úl-
timo adiós.
Posteriormente, acompañados de 
una multitud, se trasladaron al zó-
calo municipal, donde el padre de 
Diego, Arturo, exigió justicia y pi-
dió a la sociedad reflexionar acerca 
de la inseguridad.
“Mi hijo recibió un premio por un 
dibujo sobre la paz, horas antes de 
su muerte”, señaló Arturo, desta-
cando la ironía del hecho. “Quere-
mos justicia. ¡No más violencia!”.
La marcha concluyó en el panteón 

Protestan campesinos ante la 
CFE por cancelación de subsidios
 › Denuncian presuntas amenazas de corte de luz en pozos 

de riego de la región oriente por falta de pago

FOTO: 
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SUMARIO: 
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LOS INCONFORMES ALCANZARON acuerdos con la paraestatal.
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Participa Jesús 
Corona en 
encuentro de 
alcaldes electos
con autoridades 
estatales
 › Refrenda su disposición 

de trabajar de manera 
coordinada con el gobierno 
estatal y municipios

MARIO VEGA / CUAUTLA

Jesús Corona Damián, alcalde elec-
to de este municipio, participó en el 
encuentro de presidentes municipa-
les electos convocado por el gobier-
no del estado.
Durante el evento, Corona Damián 
destacó la importancia de construir 
una relación sólida entre los mu-
nicipios y el gobierno estatal para 
generar resultados tangibles que 
mejoren la calidad de vida de los 
ciudadanos.
Asimismo, el encuentro permitió 
fortalecer el diálogo entre los futu-
ros alcaldes y las autoridades esta-
tales con el propósito de establecer 
estrategias de colaboración y coor-
dinación para beneficio de todos 
los municipios de la entidad.
“Fue un honor saludar y dialogar 
con nuestra gobernadora, Marga-
rita González Saravia, así como 
con mis compañeros presidentes 
municipales electos. Reafirmamos 
nuestro compromiso de trabajar 
en equipo y de manera coordinada 
para fortalecer el desarrollo, por 
Morelos, la tierra que nos une”, se-
ñaló Corona Damián.
De igual forma, reiteró su disposi-
ción de trabajar hombro a hombro 
con las autoridades estatales y mu-
nicipales para consolidar un futuro 
próspero y seguro para Cuautla y 
todo el estado de Morelos.
Jesús Corona destacó la importan-
cia de construir una relación sólida 
entre los municipios y el gobierno 
estatal, basada en la unificación 
de esfuerzos y respeto mutuo, con 
el objetivo de generar resultados 
tangibles que mejoren la calidad de 
vida de los ciudadanos.
Por último, Jesús Corona Damián 
reiteró su disposición de trabajar 
hombro a hombro con las autori-

dades estatales y municipales para 
consolidar un futuro próspero y 
seguro para Cuautla y Morelos en 

general.

LA GOBERNADORA MARGARITA González también acudió al encuentro.

launiondecuautla@yahoo.com

launiondecuautla@yahoo.com

CO
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municipal del barrio Rancho Nue-
vo, donde despidieron al menor.
Derivado de este hecho, la comuni-

dad de Yautepec demanda justicia y 
pide a las autoridades tomar medi-
das para abordar la inseguridad en 

la región.

Dan último adiós y exigen 
justicia para el niño Diego

 M
ARIO

 VEG
A

 » HACEN EL último pase de lista en la primaria donde 
estudiaba

EN NOMBRE DE su familia, el padre de Diego agradeció el 
apoyo de la ciudadanía.

CIENTOS DE PERSONAS despidieron a Diego y exigieron que 
este caso no quede impune.
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E   D   I   C   T   O

SE CONVOCA A QUIENES
SE CREAN CON DERECHOS.

Ante este Juzgado Segundo Familiar de Prime-
ra Instancia del Cuarto Distrito Judicial del Estado 
de Morelos, compareció MARÍA TERESA SAMANO 
MOLGADO Y/O MA. TERESA SAMANO MOLGADO 
Y/O MARÍA SAMANO MOLGADO Y/O, denunciando 
el JUICIO SUCESORIO INTESTAMENTARIO A BIENES 
DE FERNANDO UROZA HÉRNANDEZ; quien falleció 
el dieciséis de agosto dos mil seis, y último domicilio 
en: Calle Lázaro Cárdenas #12, antes #4, Colonia los 
Presidentes Tlaquiltenango; Morelos, radicado bajo el 
expediente 594/2024-2.

Se convoca a quienes se crean con derecho a 
la herencia y acreedores se presenten a deducirlos 
conforme a la Ley, haciendo hace saber que se seña-
laron las TRECE HORAS DEL  VEINTIOCHO DE ENERO 
DOS MIL VEINTICINCO, para que tengo verificativo la 
Junta de Herederos.

Para su publicación por dos veces consecutivas 
de diez en diez días en un diario de mayor circulación 
en el Estado de Morelos y "Boletín Judicial".

Zacatepec, Morelos, a 2 de diciembre 2024.

 SECRETARIA DE ACUERDOS.

LIC. MIGUEL MELÉNDEZ ROMÁN.

VO. BO.
A T E N T A M E N T E.

JUEZA SEGUNDO FAMILIAR DE PRIMERA INS-
TANCIA

DEL CUARTO DISTRITO JUDICIAL EN
 EL ESTADO DE MORELOS.

LIC. MÓNICA MARTÍNEZ CORTES.

EDICTO

SE CONVOCA A TODAS LAS PERSONAS QUE
SE CREAN CON DERECHO A LA HERENCIA.
PRESENTE.

Ante este Juzgado Noveno Familiar de Primera 
Instancia del Primer Distrito Judicial en el Estado de 
Morelos; dentro del expediente número 424/2024, se 
tiene por abierta y radicada en la Primera Secretaría la 
SUCESIÓN INTESTAMENTARIA a bienes de ARGELIA 
ENRIQUETA MENDOZA ZUÑIGA, quien falleció el 
dieciocho de septiembre de dos mil veinticuatro, 
siendo el último domicilio de la de cujus el ubicado 
en: CALLE ZARAGOZA, SIN NÚMERO, TEPOZTLÁN, 
MORELOS, CP. 62520; se convoca a todas aquellas 
personas y acreedores que se crean con derechos a la 
herencia para que se presenten a deducirlo ante este 
Juzgado, así mismo se les hace del conocimiento que 
se señalan las OCHO HORAS CON TREINTA MINUTOS 
DEL DÍA VEINTINUEVE DE ENERO DE DOS MIL VEIN-
TICINCO, para que tenga verificativo el desahogo de la 
JUNTA DE HEREDEROS, prevista por los artículos 722 
y 723 del Código Procesal Familiar en vigor.

Nota: Para su publicación por dos veces con-
secutivas de diez en diez días, en el periódico “La 
Unión de Morelos” y Boletín Judicial que se editan 
en esta ciudad.

A T E N T A M E N T E.
JUEZ NOVENO FAMILIAR DE RRIMERA INS-

TANCIA DEL PRIMER DISTRITO JUDICIAL EN EL 
ESTADO DE

MORELOS.

LIC. JESÚS DAVID HERNANDEZ MULATO

PRIMERA SECRETARIA DE ACUERDOS.
LICENCIADA LETICIA MIER HERNANDEZ.

EDICTOS, AVISOS 
NOTARIALES Y 

CONVOCATORIAS

INVIERTA

MAYORES INFORMES:

777- 31 24 141
777- 19 57 531VIGILANCIA LAS 24 HRS. Y 

ACCESO CONTROLADO

En la zona Residencial
Más Exclusiva

 De Cuernavaca Vista Hermosa 
y Lomas de Vista Hermosa

Primera Publicación

EDICTO

Primera Publicación

EDICTO

Tercera Publicación

EDICTO
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TE INVITAMOS AL 
ENCENDIDO DEL

ÁRBOL DE LA ESPERANZA
25 D e s e o s

SIEMBRA UNA SONRISA
¡DONA UN JUGUETE!

HORA DEL ENCENDIDO
19:00 HRS.

EN:

VIERNES 06 DE DICIEMBRE
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La Dirección General de Epide-
miología (DGE) de la Secreta-
ría de Salud (Ssa) emitió una 

alerta epidemiológica a nivel nacio-
nal debido a 19 casos de infecciones 
causadas por la bacteria Klebsiella 
oxytoca, en cuatro hospitales del es-
tado de México, por lo que llamó a 
todas las unidades médicas del país, 
tanto públicas como privadas a im-
plementar medidas de vigilancia para 
prevenir algún brote, y de identificar 
un caso deberán notificar inmediata-
mente a la Red Hospitalaria de Vigi-
lancia Epidemiológica (RHOVE). 
En la alerta asegura que los casos re-
portados se han registrado principal-
mente en menores de edad entre los 0 
y 14 años, pero la mayoría se trata de 
recién nacidos que han sido alimen-
tados a través de soluciones intrave-
nosas, por lo que presume una posi-
ble contaminación de los insumos.
“El rango de edad es de 0 a 14 años, 
aunque la mayor proporción de los 
casos son neonatos con administra-
ción de líquidos parenterales con 
datos clínicos y de laboratorios com-
patibles con infección del torrente 
sanguíneo (ITS). En los casos donde 
ha sido posible la identificación de 
agente causal, se confirmó Klebsiella 
oxytoca como la causa de la ITS. En 
una de las unidades médicas se iden-
tificó que el cultivo de una solución 
intravenosa de nutrición parenteral 
(NPT) desarrolló K. oxytoca”, se lee 
en la alerta.
De acuerdo con la dependencia el pa-
sado 28 de noviembre, la Dirección 
de Información Epidemiológica, no-
tificó, a través de la Red Hospitalaria 
de Vigilancia Epidemiológica (RHO-
VE) sobre la ocurrencia de casos de 
infecciones del torrente sanguíneo 
en tres unidades médicas de segundo 
nivel de atención materno infantil en 
el Estado de México, por lo que hasta 
29 de noviembre contabilizó 19 ca-
sos en cuatro unidades médicas, tres 
públicas y una clínica privada, de los 
cuales 15 ya fueron confirmados y 4 
son considerados como probables.  
“Las infecciones por Klebsiella son 
un problema de salud pública impor-
tante, principalmente en el ámbito 
hospitalario, debido a su frecuencia, 
gravedad y resistencia a los antibióti-
cos, lo que hace que el tratamiento sea 
más difícil. Por ello, es fundamental 
implementar medidas eficaces de 
prevención y control para reducir el 
riesgo de infección y garantizar que 
los tratamientos sean efectivos”, re-
fiere la alerta.
Según la Secretaría de Salud, Kleb-
siella oxytoca es una especie de 
bacteria aerobia, que se encuentra 
comúnmente en el tracto gastroin-
testinal de humanos y animales, así 
como en el medio ambiente. La des-

Emiten alerta 
epidemiológica por 
bacteria en hospitales

 » EN EL Estado de México se han 
registrado 19 casos infecciosos por la 
bacteria Klebsiella oxytoca, que ha afectado 
principalmente a recién nacidos que 
fueron alimentados a través de soluciones 
intravenosas 

criben como “oportunista” que pue-
de causar infecciones en personas 
con sistemas inmunes debilitados.
Las enfermedades asociadas a esta 
bacteria son infecciones del trac-
to urinario, especialmente en pa-
cientes con catéteres; neumonía, 
particularmente en personas con 
enfermedades pulmonares cróni-
cas o prematuros; infecciones de la 
piel y de los tejidos blandos, prin-
cipalmente en personas con heridas 
abiertas y sepsis (complicación gra-
ve por infección), que puede llevar 
a la muerte. 
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JOSÉ ANTONIO GUERRERO LA BACTERIA HA afectado principalmente a bebés.
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Cerca de 200 competidores se espe-
ra participen en el Noveno Torneo 
Altruista de Artes Marciales, el 
próximo domingo 8 de diciembre, 
en la cancha de usos múltiples de 
Tlaltenango, confirmó el profesor 
Gerardo Vázquez, organizador del 
evento y presidente de la Asocia-
ción de Artes Marciales Unidas y 
Deportes de Contacto de Morelos.

Una de las metas de Amado de la Rosa Sotelo, gana-
dor del Premio Estatal para Personas con Discapacidad 
“Gabriela Raquel Brimmer Dlugacz”, que entrega el 
Congreso de Morelos, es motivar a jóvenes talentos en 
la natación.

Con torneo altruista harán homenaje a Chava Saldaña
 » ESTE 8 de diciembre se llevará a cabo el Noveno Torneo Altruista de Artes Marciales en 

la cancha de usos múltiples de Tlaltenango; podrá participar cualquier practicante de artes 
marciales

El también representante en la en-
tidad de La última Defensa Cuer-
navaca, confirmó que la inaugura-
ción será a las 10 de la mañana; y 
las premiaciones, entre las 3 y las 4 
de la tarde, en el evento que rendirá 
homenaje a nuestro querido Chava 
Falcao, reportero durante muchos 
años de esta casa editorial.
“Todos los productos de la canasta 
básica que se recolecten se los dare-
mos a personas de escasos recursos, 
a personas de la tercera edad, pero 
también será de homenaje para un 
gran guerrero, como lo fue Salva-
dor Saldaña”, indicó en entrevista.
El evento contará con competencia 
en deportes como lima lama, kick 
boxing, taekwondo, wushu, karate, 
kung fu y kempo. Se manejarán las 
categorías Light Contact (niños y 
adultos) y Kick Boxing (mayores 
de 18 años).
Cada combate se determinará por 

MARCO AVELINO MEDINA

MARCO AVELINO MEDINA

edades y por grados de cintas. Al final del día, se pre-
miará con medallas a los tres primeros lugares de cada 
categoría.
Cualquier persona que practique alguna arte marcial 
puede inscribirse. Lo único que deben llevar el día del 
evento son 8 productos de litro o kilo, de la canasta 
básica.

Quiere motivar y entrenar a jóvenes talentos
 › El exparatleta morelense Amado de 

la Rosa busca sumarse y dar clases de 
natación en el Indem; recientemente ganó 
el premio estatal “Gabriela Raquel Brimmer 
Dlugacz”

El exparatleta tlahuica, participante en los Juegos Pa-
rapanamericanos de Jalisco 2011, platicó con la Unión 
de Morelos, y reveló que una de sus metas o anhelos es 
próximamente incorporarse al Instituto del Deporte y 
Cultura Física del Estado de Morelos (Indem) para mo-
tivar y trabajar con jóvenes prospectos de la natación.
“Me siento muy contento, muy feliz porque este premio 
significa la culminación de un año de muchos proyec-
tos personales, y me motiva para seguir el siguiente 
año tras nuevos objetivos. Actualmente me dedico a 
dar clases de natación en iniciativa privada, pero jus-
tamente uno de mis planes es poder entrar al Instituto 
del Deporte buscando un espacio para dar mis clases a 
futuros deportistas del estado”, dijo.

Para Amado de la Rosa algo pri-
mordial para que el deporte adap-
tado en la entidad siga avanzando, 
es dejar las diferencias entre aso-
ciaciones, y trabajar por un bien 
común.
Él fue Premio Estatal del Depor-
te en el 2007 y en su currículum 
cuenta con premios por mérito 
deportivo, menciones honoríficas 
como paratleta y conferencista.

AMADO DE LA Rosa Sotelo 
recibió el Premio Estatal para 

Personas con Discapacidad.

ES UN EJEMPLO e inspiración para los jóvenes.
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INTEGRANTES DE LA última defensa Cuernavaca.

EL TORNEO TENDRÁ dedicatoria a 
Chavita Falcao.
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Una adolescente de 15 años de edad 
desapareció hace cuatro días en 
este municipio. 
Mediante una ficha de búsqueda, la 
Fiscalía General del Estado (FGE) 
informó que se trata de quien es 
identificada como Maite Naomi 
Alcantar Mora.
La menor es de complexión delga-
da, estura media y tez morena cla-
ra; como seña particular, tiene una 
cicatriz en la mejilla izquierda.
El día que desapareció fue el pasa-
do domingo 4 de diciembre, cuando 
se encontraba en la cabecera muni-

cipal de Xochitepec. 
Hasta el cierre de esta edición, el paradero de Maite 
Naomi Alcantar Mora aún era desconocido.

Una mujer fue agredida a golpes 
por su pareja sentimental, en la ca-
becera de este municipio.
De acuerdo con información de 
fuentes consultadas por La Unión 
de Morelos, fue la tarde del martes 
cuando la Policía recibió un repor-
te mediante el que daban a conocer 
que un individuo estaba golpean-
do a una mujer en la calle Benito 
Juárez de la cabecera municipal de 
Xoxocotla.
Unos minutos más tarde, paramé-

dicos del Escuadrón de Rescate y 
Urgencias Médicas (ERUM) aten-
dieron a la agraviada, de aproxi-
madamente 35 años de edad, quien 
tenía lesiones en los brazos, las 
piernas y el rostro.
La mujer únicamente recibió aten-
ción en el sitio, ya que se negó a ser 
trasladada a un hospital.
Asimismo, manifestó que se trasla-
daría a la Fiscalía Regional Sur-Po-
niente para iniciar la denuncia co-
rrespondiente.
Cabe mencionar que la víctima re-
veló que él agresor es su pareja sen-
timental, que llegó a su casa bajo 
los influjos del alcohol y de alguna 
droga y comenzó a golpearla, por lo 
que solicitó ayuda a sus vecinos.
Por último, se informó que el agre-
sor se dio a la fuga.

Buscan a adolescente 
desaparecida en 
Xochitepec

Una mujer fue agredida a golpes 
por su pareja
 › Sufrió diversas lesiones 

por parte de un individuo 
que se dio a la fuga, en 
la cabecera municipal de 
Xoxocotla

ERIKA LÓPEZ ISLAS /  XOXOCOTLA

ERIKA LÓPEZ ISLAS /  XOCHITEPEC

 » TIENE 15 años y su paradero es desconocido desde el pasado domingo
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Bolsa garantizada
próximo sorteo

NATURAL NATURAL NATURAL NATURAL NATURAL NATURAL NATURAL NATURAL NATURAL NATURAL NATURAL NATURALADICIONAL

LUGAR ACIERTOS GANADORES PREMIO INDIVIDUAL

BOLSA GARANTIZADA
PRÓXIMO SORTEO

1º

2º

3º

4º

5º

6º

7º

8º

9º

6 Número naturales

5 Número naturales

4 Número naturales

3 Número naturales

2 Número naturales

5 Número naturales y
el adicional

4 Número naturales y
el adicional

3 Número naturales y
el adicional

2 Número naturales y
el adicional

LUGAR ACIERTOS GANADORES PREMIO INDIVIDUAL

BOLSA GARANTIZADA
PRÓXIMO SORTEO

1º
2º
3º
4º
5º

6 Número naturales

LUGAR ACIERTOS GANADORES PREMIO INDIVIDUAL

1º 6 Número naturales

5 Número naturales

3 Número naturales

4 Número naturales

LUGAR ACIERTOS GANADORES
PREMIO

INDIVIDUAL

1º
2º
3º
4º

5 Número naturales

4 Número naturales

2 Número naturales

3 Número naturales

2 Número naturales

BOLSA GARANTIZADA
PRÓXIMO SORTEO

TOTALES

LUGAR ACIERTOS GANADORES
PREMIO

INDIVIDUAL

1º
2º
3º
4º

5 Número naturales

4 Número naturales

2 Número naturales

3 Número naturales

TOTALES

Sorteos celebrados el miércoles 4 de diciembre de 2024

317.5
MILLONES

Sorteos Melate Revancha Revanchita No. 3987

--

1

15

32

657

1,004

13,225

10,861

106,144

-----

$217,131.09

$27,342.43

$2,261.78

$697.69

$161.29

$43.01

$32.26

$26.88

70.3
MILLONES

--
11

556
12,719

108,039

-----
$50,849.00

$934.14
$26.88
$10.75

------ ------

--
193

4,373
29,643

-----
$1,832.28

$43.18
$10.00

196.9
MILLONES

50.3
MILLONES

SORTEO NO. 10953

131,939 $5’092,295.82

34,209 $838,886.18

121,325 $2’582,026.81

6 9 10 30 44 56 2 5 11 17 36 47 51

5 6 30 36 40

4 7 8 9 22

5
304

6,527
46,098

$64,049.90
$993.47
$50.90
$10.00

SORTEO NO. 10954

52,934 $1’415,468.68

2 9 13 21 26

47

2 6 4

15,744 $838,914.75

11,981 $1’906,836.17

10,459 $334,104.83

9,495 $301,831.54

21,473 $1’536,303.34

1 3

8 8 0 1 1

1 9 9 7 0

6 3 4 0 9

2 2 2 6 1

GANADORES TOTAL A REPARTIR

GANADORES TOTAL A REPARTIR

GANADORES TOTAL A REPARTIR

GANADORES TOTAL A REPARTIR

GANADORES TOTAL A REPARTIR

El nuevo adicional
de tu sorteo favorito

SORTEO NO. 33389

SORTEO NO. 33388

SORTEO NO. 33390

SORTEO NO. 33391

SORTEO NO. 33392

Sigue la transmisión en vivo de los sorteos a través de nuestro sitio www.loterianacional.gob.mx y en nuestras redes 
sociales oficiales:      loterianacional.electronicos,      @LN_electronicos y       Lotería Nacional Sorteos Electrónicos. Para 
mayor información, consulte el reverso de su boleto o volante. Si hubiera alguna diferencia entre los resultados publica-
dos y los oficiales estos últimos prevalecerán. Si desea tener una agencia de Lotería Nacional comuníquese al 
5554820000 ext. 5400, 5402 y 5491 o contáctenos por correo electrónico en agencias@loterianacional.gob.mx. Solicitudes 
de información y atención al público a las extensiones de 5434 a la 5443.

MULTIPLICADOR
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5,469
GANADORES

$917,567.76
TOTAL A REPARTIR

MULTIPLICADOR
SÍ

MULTIPLICADOR
NO

MULTIPLICADOR
NO

3,072
GANADORES

$327,365.16
TOTAL A REPARTIR

MULTIPLICADOR
SÍ

HOY NO CIRCULA

MARTES MIÉRCOLES JUEVES

FORANEOS O 
CON PLACAS     
EXTRANJERAS

LUNES VIERNES
 » 5-6  » 7-8  » 3-4  » 1-2  » 9-0

No pueden circular de lunes a viernes en el horario de 5 a 11 horas.
No circulan los sábados de 5 a 22 horas.
No circulan un día entre semana (según la terminación de su placa) de 5 a 22 horas.

HOLOGRAMA 1
No circulan el primer y tercer sábado de cada mes si su placa termina 
en número impar. (1,3,5,7,9)  Si la placa del vehículo termina en un nú-
mero par, descansará el segundo y cuarto sábado del mes. (2,4,6,8,0)

HOLOGRAMA 2
no pueden circular 
ningún sábado.

ALEJANDRO LÓPEZ ARCE /  
HUITZILAC

La falta de precaución al conducir y 
el exceso de velocidad provocaron 
que un camión de carga volcara so-
bre la autopista México-Acapulco, a 
la altura del poblado de Tres Marías 
de este municipio, la madruga del 
miércoles.
En relación con lo ocurrido, la Poli-
cía informó que el percance ocurrió 
a las 05:30 horas de ayer, en los ca-

rriles que conducen hacia Cuerna-
vaca.
Poco después, socorristas de Capu-
fe atendieron a un individuo, el cual 
fue trasladado a un hospital debido 
a que resultó con algunas lesiones.
Respecto del hecho, las autoridades 
comentaron que al parecer el con-
ductor perdió el control a causa de 
que iba con exceso de velocidad.
Derivado de este hecho, la circula-
ción vehicular se vio afectada du-
rante más de dos horas.

Vuelca un camión de carga en 
Tres Marías
 › El chofer perdió el control debido a que presuntamente 

conducía con exceso de velocidad; fue hospitalizado debido 
a que sufrió algunas lesiones

ALEJANDRO LÓPEZ ARCE/  
YECAPIXTLA

Restos humanos fueron encontra-
dos en la comunidad de Achichi-
pico de este municipio, la tarde del 
miércoles.
Acerca de lo ocurrido, la Policía dio 
a conocer que a las 13:00 horas de 
ayer, vecinos reportaron que en un 
camino de terracería, cerca de unos 
campos de cultivo, había partes de 

una persona.
Unos minutos después llegaron ele-
mentos policiacos, quienes confir-
maron que se trataba de restos de 
un hombre, por lo que acordonaron 
la zona y solicitaron la intervención 
de la Fiscalía Regional Oriente.
Más tarde, personal del Servicio 
Médico Forense trasladó los restos 
de la víctima a la morgue.
Hasta el cierre de esta edición, la 
identidad del finado aún era desco-
nocida.

Hallan restos humanos en 
Achichipico
 › Se trata de partes de un hombre que fueron 

abandonadas en un camino de terracería de esa comunidad 
del municipio de Yecapixtla

ALEJANDRO LÓPEZ ARCE /   
YAUTEPEC

Con diversos golpes, una mu-
jer fue arrojada con vida des-
de una camioneta, en la co-

lonia José Ortiz de este municipio, 
la noche del martes.
De acuerdo con información de la 
Secretaría de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana (SSPC), fue me-
diante el número de emergencias 
como reportaron que había una 
persona tirada en la carretera Yau-
tepec-Tlayacapan, a la altura de la 
citada colonia.
Por ello, al sitio se trasladaron los 
paramédicos, quienes atendieron a 
la víctima y la llevaron a un hospi-
tal debido a que tenía diversos gol-
pes.
Respecto del hecho, se informó que 
la mujer fue agredida por individuos 
que la aventaron a la mencionada 
carretera desde una camioneta.

Arrojan a mujer desde una camioneta
 » VARIOS INDIVIDUOS la golpearon y después la aventaron con vida, en la colonia José Ortiz de Yautepec

LA MUJER FUE atendida por paramédicos.

CO
RTESÍA



lau
n

ion
.com

.m
x

@
uniondem

orelos

MAÑANA
SOLEADO

MAX
27

MIN
12

HOY
SOLEADO

MAX
28

MIN
12

JUEVES 5 
DE DICIEMBRE 
2024

AÑO 30
N Ú M E R O 
11,005

CUERNAVACA,
MORELOS

HOY NO CIRCULA VERDE 1-2

ARROJAN A MUJER DESDE UNA CAMIONETA

BUSCAN A 
ADOLESCENTE 
DESAPARECIDA 
EN XOCHITEPEC

HALLAN RESTOS 
HUMANOS EN 
ACHICHIPICO

VUELCA UN 
CAMIÓN DE 
CARGA EN TRES 
MARÍAS › Varios individuos la golpearon y después la aventaron con vida en la colonia 

José Ortiz de Yautepec

 › Se trata de partes de 
un hombre que fueron 
abandonadas en un camino 
de terracería de esa 
comunidad del municipio de 
Yecapixtla

 › Sufrió diversas lesiones por parte de un individuo que se dio a la fuga, en la cabecera municipal de Xoxocotla
UNA MUJER FUE AGREDIDA A GOLPES POR SU PAREJA

P›22

 » CIENTOS DE personas despidieron al niño de 11 años que falleció a causa 
de una bala perdida en Yautepec; exigen justicia y mayor seguridad

Dan último adiós a Diego
P›23

P›22
P›23

P›23P›23

CIENTOS DE VECINOS se congregaron en el zócalo de Yautepec para despedir a Diego, la mañana del miércoles.
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